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La seduta comincia alle 10. 

DE AMICIS, segretario, legge il processo 
verbale della seduta antimeridiana di mar-
tedì 11. 

(È approvato). 

Seguito della discussione del disegno di legge : 
« Sistemazione ed ampliamento delle reti tele-
foniche interurbane di Stato e nuove linee inter-
nazionali » . 

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca 
il seguito della discussione del disegno di 
legge: « Sistemazione ed ampliamento delle 
reti telefoniche interurbane di Stato e nuo-
ve linee internazionali ». 

Nella seduta di martedì fu chiusa la di-
scussione generai. 

L'onorevole Tovini, che aveva presenta-
to e svolto un ordine del giorno, non è pre-
sente ; s'intende, quindi, che non vi insista. 

Passiamo dunque alla discussione degli 
articoli del disegno di legge. 

Si dia lettura dell'articolo 1° nel nuovo 
testo concordato tra Ministero e Commis-
sione e già distribuito agli onorevoli depu-
tati, che corregge qualche inesattezza di 
forma. 
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A r t . 1. 
concordato tra Ministero e Commissione. 
« È a u t o r i z z a t a la spesa s t r a o r d i n a r i a 

fino a l l ' a m m o n t a r e di l i re 54,500,000 al fine 
di p r o v v e d e r e : 

a) a l la cos t ruz ione di a r t e r i e t e l e fon i -
che i n t e r u r b a n e m e d i a n t e la posa di fili 
a e r e i ovvero di cav i s o t t e r r a n e i , T o r i n o -
G e n o v a - M i l a n o - B o l o g n a - F i r e n z e - E o m a -
JSTapoli e d i r a m a z i o n i da Bologna pe r Vene-
zia e da F i r e n z e per L i v o r n o ( p a r t e l a de l l a 
t abe l l a annessa a l la p re sen te legge); 

b) al la cos t ruz ione di l inee t e l e fon iche 
i n t e r u r b a n e ed in t e rnaz iona l i in fili aerei 
ed al la posa di cavi so t t e r r ane i ( p a r t e 2 a 

della t abe l l a annessa alla p r e s e n t e legge) ». 

Di questo a r t ico lo fa p a r t e i n t e g r a n t e la 
« Tabe l l a d i m o s t r a t i v a dei l avo r i da ese-
guirs i » del la qua le si d a r à ora l e t t u r a nel 
t es to c o n c o r d a t o t r a il Minis te ro e la Com-
missione, e anch 'esso già d i s t r i bu i to agli 
onorevol i d e p u t a t i . 

A v v e r t o , però , che ne l la s t a m p a di que -
sta t a b e l l a è incorso u n errore; e cioè ne l la 
p r ima r iga d o v e è scr i t to « Cavo » deve, in-
vece, leggersi « Linea ». 

C A L I S S A N O , ministro delle poste e dei 
telegrafi. P e r f e t t a m e n t e . Di p iù osservo che 
ne l la stessa l inea, dove è s t a m p a t o « km.200 », 
si deve leggere « k m . 120 ». 

P E E S I D E N T E . S ta bene . 
Si dia l e t t u r a de l la t a b e l l a così e m e n -

d a t a . 
D E A M I C I S , segretario, legge: 

Tabella dimostrativa dei lavori da eseguirsi. 

I. — Linee di cui all' articolo 1, lettera a) della legge. 
li .B. — Questi lavori si prevede di eseguirli totalmente nei primi sei esercizi. Le somme portate 

in questa prima parte della tabella indicano limiti massimi di spesa e si riferiscono all'ipotesi 
che si adottino i cavi sotterranei. 

1. L inea To r ino -Ale s sand r i a -To r tona . . . 120 L . 3,871,000 
2. » T o r t o n a - G e n o v a 72 » 1,591,000 
3. » T o r t o n a - V o g h e r a 17 » 505,000 
4. » V o g h e r a - P i a c e n z a - B o l o g n a . . . 205 » 6,693,000 
5. » Mi lano-Voghera 62 » 1,620,000 
6. » Bo logna -Venez ia . 160 » 2,625,01.0-
7. » F i r enze -L ivo rno 100 » 1,246,000 
8. » F i r e n z e - B o m a 450 » 13,528,000 
9. » S o m a - N a p o l i 250 » 5,421,000 

10. L a v o r i di posa (a calcolo) » 1,900,000 
To ta l e . . • L. 39,000,000 

I I . — Linee di cui all'articolo 1 lettera b) della legge. 
1. E o m a - M o d a n e (circui t i ) L u n g h e z z a K m . 822 fili mm. 4.5 per L . 1,948,000 
2. S o m a - P a l e r m o » » 1,208 » 4.5 » 1,400,000 
3. S o m a - C or mons » » 758 » 4.5 » 856,650 
4. To r ino -Modane » » 81 » 4.5 » 86,225 
5. Mi l ano-Bergamo » » 55 » 4 » 48,914 
6. N a p o l i - B a r i » » 292 » 4 » 246,946 
7. Messina-Siracusa » » 190 » 5 » 236,516 
8. Mess ina -Ca tan ia » » 100 » 5 » 130,895 
9. Cavi dello s t r e t t o di Messina e del l ' i sola d ' E l b a . » 400,000 

10. S o m a - C o s e n z a ( t r a t t o ìsFapoli-Co-
senza) K m . 328 bronzo m m . 4 » 278,800 

11. G e n o v a - P o r t o Maur iz io-Onegl ia . » 256 » 4 » 234,500 
12. Mi l ano -Bresc i a . . . » 84 » » 4 » 77,066 
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13. Bo logna -For l ì K m . 65 bronzo mm. 4 L . 56,365 
14. Venezia-Treviso » 28 » » . 4 » 23,202 
15. Bar i Br ind is i » 112 » » 4 » 9"),266 
16. Tor ino -Modane » • 81 » » 4.5 » 86,275 
17. R o m a - P o t e n z a ( t r a t t o Napo l i -Po-

t e n z a . . . • » 188 » » 4 » 159.800 
18. R o m a - A q u i l a » 177 » » 4 » 146,806 
19. R o m a - P e r u g i a ( t r a t t o T e r o n t o l a -

Perug ia ) » 43 » » 3 » 21,500 
20. Mi lano-Cremona » 87 » » 4 » 75,960 
21. Napo l i -Sa l e rno » 58 » » 3 » 28,523 
22. P a l e r m o - T r a p a n i » 197 » » 5 » 254,733 
23. Torino Cuneo » 88 » » 4 » 75,587 
24. M i l a n o - M a n t o v a » 150 » » 4 » 127,513 
25. B o l o g n a - F e r r a r a . » 48 » » 4 » 55,517 

» 65 » » 4 » 56,396 
27. Napol i -Avel l ino » 63 » » 3 » 30,705 
28. Pa l e rmo-Gi rgen t i » 133 » » 5 » 170,777 
29. B a r i - B a r l e t t a » 57 » » 4 » 47,750 
30. Cremona-Casa lmaggiore » 49 » » 4 » 41,526 
31. S. Mar ine l l a -Civ i tavecch ia . . . . » 10 » » 4 » 7,701 
32. R a v e n n a - F a e n z a . . . . . . . . » 48 » » 4 » 38,895 
33. Bo logna -Ancona » 336 » » 4 » 284,800 
34. Po tenza -Cosenza » 257 » » 4 » 246,853 
35. M i l a n o - P a v i a » 38 » » 4 » 33,956 
36. Fi renze-Massa ( t r a t t o P i sa -Massa) » 30 » » 3 » 15,000 
37. A n c o n a - M a c e r a t a » 66 » » 3 » 29,895 
38. Aqui la Chiet i » 90 » » 3 » 45,160 
39. Pa l e rmo-Ca l t an i s se t t a » 146 » » 5 » 187,216 
40. Ascoli P i ceno -Fe rmo » 62 » » 3 » 30,474 
41. Bo logna -Verga to » 39 » » 3 » 23,264 
42. Cuneo-Alba » 75 » » 4 » 62,287 
43. Cremona-Crema . . » 44 » » 4 » 36,610 
44. Milano-G-allarate » 44 » » 4 » 31,032 
45. Pa le rmo-Termin i » 39 » » 4 » 32,797 
46. Torino I v r e a » 62 » » 4 » 52,700 
47. Ancona-Chie t i » 165 » » 4 » 133,739 
48. C h i e t i - B a r i . . » 333 » » 4 » 276,406 
49. Cosenza -Ta ran to » 192 » » 4 » 157,171 
50. Milano B a r i » 1067 » » 4.5 » 1,133,252 
51. Mi lano-Sondr io » 135 » » 4 » 119,634 
52. B o l o g n a - R a v e n n a » 85 » » 4 » 91,248 
53. Ancona-Pesa ro » 66 » » 3 » 32,256 
54. A q u i l a - T e r a m o » 71 » » 4 » 58,373 
55. Napo l i -Campobasso » 151 » » 3 » 83,175 
56. Ar iano-Avel l ino » 57 » » 3 » 27,642 
57. Bergamo-Clusone 35 » » 3 » 17,595 
58. Bresc i a -Breno » 73 » » 3 » 37^853 
59. Ch ie t i -Lanc iano » 42 » » 3 » 21,400 
60. Bar i -Cosenza . » 309 » » 4 » 263,636 
61. C a l t a n i s s e t t a - T e r r a n o v a . . . . . » 77 » » 4 » 63,274 
62. N o v a r a - A r o n a » 37 » » 4 » 32,562 
63. San R e m o - P o r t o Maur iz io-Onegl ia » 28 » » 4 » 25,735 
64. Pe rug ia -Fo l igno » 38 » » 4 » 31,121 
65. Sa l e rno -Campagna . » 39 » » 4 » 30,304 
66. Cavarzere-Chioggia » 44 » » -è » 36,418 
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67. Aquila-Cittaducale 51 bronzo mm. 3 L. 26,360 
68. Leonforte-NIcosia » 20 » » 4 » 10,733 
69. Maddaloni-Caserta 7 » » 4 » 5,402 
70. Genova Albenga 103 » » 4 » 95,596 
71. Lecce-Taranto 99 » » 4 » 78,652 
72. Massa-Pontremoli . . » 56 » » 4 » 45,224 
73. Novara-Pallanza 79 » » 4 » 68,235 
74. Potenza-Lagonegro . . » 144 » » 4 » 117,827 
75. Perugia-Orvieto • . 84 » » 4 » . 68,670 
76. Sassari-Ozieri 58 » » 4 » 48,887 
77. Siracusa-Noto 37 » » 4 » 29,149 
78. Vicenza-Asiago . 54 » » 4 » 48,179 

583 » » 5 » 749,909 
80. Bari-Potenza 131 » » 4 » 108,636 
81. Nicastro Catanzaro 37 >> » 3 » 20,365 
82. Cassino-Sora 37 » » 4 » 30,378 
83. Piombino-Portoferraio . . . . 35 » » 4 » 28,863 
84. Messina-Castroreale . . » 55 » » 4 » 49,311 

75 » » 4 » 62,957 
32 » » 4 » 28,000 

87. Potenza-Materà 97 » » 4 » 93,284 
88. Perugia-Rieti . . . . . . . . 126 » » 4 » 101,555 
89. Trapani-Marsala . . » 32 » ' » 4 » 26,751 
90. Cosenza-Castrovillari . . . . 70 » » 3 » 35,514 
91. Firenze-S. Miniato 43 » » ^ 4 » 34,132 
92. Rio Marina-Portoferraio • . » 35 » » 4 » 20,394 
93. Portolongone . . » 14 » » 4 » 11,345 
94. Monfestino-Pavullo 13 » » 4 » 11,900 
95. Spoleto-Perugia 63 » » 4 » . 53,985 

Totale . . L. 13,440,000 

I I I . 

Assetto linee L. 1,36»,Otto 
Impianto uffici . . . • » 70,000 
Impreviste » 630,000 

Totale . . . L. 2,060,000 

Riassunto. 

Linee di cui all'articolo 1, lettera a) della legge L.39,000,000 l) 
Linee di cui all'articolo 1, lettera b) della legge » 13,440,000 
Assetto linee » 1,360,000 
Impianto uffici • • • • • • » 70,000 
Impreviste . . » 630,000 

Totale generale . . . L. 54,500,000(1) 

(1) Limiti massimi di spesa riferibili all'ipotesi che si adottino i cavi sotterranei. 
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P R E S I D E N T E . Nessuno chiedendo di 
parlare, metto a partito l'articolo 1° con 
la tabella di cui è stata data lettura. 

(È approvato). 

Art. 2. 

« Per l'esecuzione delle opere e per le spese 
occorrenti alle forniture di cui al precedente 
articolo, la Cassa dei depositi e prestiti è 
autorizzata a fare anticipazioni al Tesoro 
dello Stato fino alla somma complessiva di 
lire 54,500,000 in ragione di lire 3,000,000 
per l'esercizio 1914-15 ; di lire 3,509,000 per 
l'esercizio 1915-16; di lire 4,000,000 per cia-
scuno degli esercizi dal 1916-17 al 1919-20 ; 
di lire 5,000,000 per ciascuno degli esercizi 
dal 1920-21 al 1923-24 : e di lire 6,000,000 per 
ciascuno degli esercizi 1924-25 e 1925-26 ». 

(È approvato). 

Art. 3. 
« Ciascuna delle anticipazioni di cui al-

l'articolo 2 sarà estinguibile, in 35 annua-
lità eguali, posticipate, comprendenti capi-
tale ed interesse al saggio del 4 per cento, 
e pagabili entro il mese di giugno di ciascun 
anno, a cominciare rispettivamente dal 1916 
ed anni seguenti. 

« Sulle somme che verranno somministrate 
dalla Cassa dei depositi e prestiti, dalla 
data di ciascun mandato sino al giorno in 
cui comincia a decorrere la rispettiva an-
nualità, sarà corrisposto il solo interesse 
nella suddetta misura del 4 per cento ». 

(È approvato). 

Art. 4. 
« Per la posa di fili aerei telefonici su pa-

lificazioni telegrafiche provvede la Dire-
zione generale dei telegrafi, coi fondi e i 
materiali che verranno forniti dall 'Azienda 
dei telefoni ». 

(È approvato). 

Art. 5. 
« È data facoltà al Governo, sentito il 

Consiglio di amministrazione dei telefoni, 
di stabilire l'ordine di costruzione delle linee 
previste nella seconda parte dell'annessa ta-
bella, tenendo conto, oltreché del piano 
fondamentale a cui si informano i collega-
menti progettati, della maggiore o minore 
urgenza che le indicazioni del traffico asse-
gneranno per ciascuno di essi, e della con-
venienza altresì di aggruppare i lavori in 
guisa che ne sia possibile,, con economia di 
spesa, la esecuzione contemporanea. 

« I l Governo potrà anticipare la costru-
zione delle linee comprese nella annessa 
tabella, qualora gli interessati alla costru-
zione anticipino le somme occorrenti, da 
rimborsarsi senza interessi nel triennio suc-
cessivo all'esercizio finanziario nel quale la 
costruzione, secondo l'ordine prestabilito 
dei lavori, avrebbe avuto luogo ». 

(È approvato). 

Art. 6. 
« I l Governo potrà far collocare nei cavi 

telefonici anche conduttori speciali per 
l'uso del telegrafo, nei limiti delle somme 
stanziate con la presente legge, per assicu-
rare in ogni circostanza la comunicazione 
telegrafica diretta fra la capitale e i capi-
luogo di regione ». 

(È approvato). 

Art . 7. 

« Le eventuali disponibilità risultanti sulla 
somma di lire 54,500,000 di cui all'articolo 1°, 
potranno, dopo la esecuzione dei lavori enu-
merati nella tabella annessa,essere impiegate 
per [il graduale collegamento ai capiluoghi 
di circondario, dei capiluoghi di manda-
mento o di località di pari importanza ». 

(È approvato). 

Art. 8. 
« Nel. quadro I I della tabella A annessa 

alla legge 19 luglio 1909, n. 528, sono au-
mentati 10 posti di ingegnere a lire 3,000 * 
e nel quadro I I I della tabella B annessa 
alla legge medesima sono aumentati 20 po-
sti di capo tecnico e di capo officina ». 

(È approvato). 

Art. 9. 

« I posti di ingegnere che risulteranno di-
sponibili con l'applicazione dell'articolo pre-
cedente saranno conferiti, mediante con-
corso per titoli a giovani che non abbiano 
superato l 'età di 30 anni e siano forniti di 
laurea in ingegneria conseguita nel Regno. 

« Le nomine relative saranno fatte con de-
creto ministeriale, ma diverranno definitive 
soltanto in seguito ad esame di idoneità 
teorico-pratico su discipline att inenti al ser-
vizio telefonico. L'esame predetto avrà luo-
go dopo un anno dall'assunzione in servizio 
e con le norme da stabilirsi con decreto 
Reale, sentito il Consiglio di Stato ». 

(È approvato). 
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Art. 10. 

« I posti di capotecnico e capo officina 
portat i in aumento dalla presente legge sa-
ranno per metà riservati agli operai della 
Amministrazione, e per l 'a l tra metà messi 
a concorso fra estranei secondo le norme 
previste per entrambi i casi dall 'articolo 17 
del regolamento organico 16 maggio 1912 
n. 574 ». 

(È approvato). 

Art. 11. 

« Con decreto del ministro del tesoro sarà 
aumentato lo stanziamento del capitolo 95 
dello stato di previsione della spesa del Mi-
nistero delle poste e dei telegrafi, per l'eser-
cizio 1913-14 per l 'importo di lire 66,000 ». 

(È approvato). 

Si procederà in a l t ra seduta alla vota-
zione segreta di questo disegno di legge. 

Discussione del disegno di l e g g e : « Assunzione 
di personale avventizio per gli uffici s c o -
lastici provinci ili e altri provvedimenti per 
applicare h legge 4 giugno 1 9 1 1 , n. 4 8 7 » . 

P R E S I D E N T E . L'ordine del giorno reca 
la discussione dei-disegno di legge: « Assun-
zione di personale avventizio per gli uffici 
scolastici provinciali e altri provvedimenti 
per applicare la legge 4 giugno 1911, n. 487 ». 

Se ne dia lettura. 
S C A L I N I , segretario, legge : (Vedi Stam-

pato un. 1288-A e 1288-MS-A). 
P R E S I D E N T E . L a discussione generale 

è aperta. 
Spetterebbe di parlare all 'onorevole Ce-

lesia, il quale aveva presentato anche il 
seguente ordine del giorno : 

« La Camera invita il Governo ad adot-
tare di massima il principio che il personale 
straordinario da assumere eccezionalmente 
in servizio di pubbliche amministrazioni 
debba sempre possedere i requisiti che si 
richiedono per concorrere ai posti di appli-
cato di terza classe ». 

Ma, poiché l 'onorevole Celesia non è pre-
sente, s' intende che vi abbia rinunziato. 

Ha facoltà di parlare l 'onorevole Luci-
fero. 

L U C I F E R O . Rinuncio a parlare, riser-
bandomi di parlare sull'articolo 11. 

P R E S I D E N T E . Ha facoltà di parlare 
l 'onorevole Comandini. 

COMANDINI . Non ho che pochissime 
parole da dire intorno a questo disegno di 
legge, il quale si presenta in una forma 
molto modesta, come disegno di legge 
per l'assunzione di personale avventizio e 
per altri provvedimenti, ma in realtà è un 
disegno di legge che consente finalmente 
che siano tol t i di mezzo quasi t u t t i i dubbi 
e le contestazioni, di indole amministrativa 
e finanziaria, che erano sorte per l 'appli-
cazione della legge 4 giugno 1911. 

Ho, ripeto, pochissime parole da dire, 
perchè non posso se non plaudire a questo di-
segno di legge, che consente finalmente 
l 'applicazione della legge 4 giugno 1911 in 
quella parte in cui erano maggiori le dub-
biezze e le esitanze del Ministero del te-
soro. 

È fuori di dubbio che con la legge del 
4 giugno 1911 noi abbiamo creato dei nuovi 
organismi, i quali però non riflettevano la 
loro vita sul bilancio generale dello S ta to . 
Quindi, tu t to ciò che riguardava anticipa-
zioni da parte dello Stato per poter far 
fronte al pagamento degli impegni derivanti 
dalla legge scolastica, restava in una con-
dizione di completa incertezza. Lo Stato 
aveva diritto di dire: non posso anticipare 
fondi i quali non sono inscritti nel mio bi-
lancio. Fare anticipare dai comuni è una 
impossibilità assoluta. Quindi la non ap-
plicazione della legge, per le lacune che la 
legge stessa presentava. 

Noi togliamo di mezzo questa situazione; 
e la parte più importante di questo disegno 
di legge mi pare quella la quale inscrive 
nel bilancio dello S ta to il contributo dei 
comuni, cosicché lo Stato può fare tut t i 
quei pagamenti che dalla legge stessa gli 
derivano. 

Detto questo, debbo aggiungere una pa-
rola di lode per un altro provvedimento, 
che cumula a quadrienni la disposizione 
delle somme per gli edifici scolastici, per-
chè anche questo permette di eliminare una 
quantità di gare e di litigi che sorgevano 
fra i comuni per essere inscritti primi nel-
l 'elenco fra quelli che dovevano ottenere 
dalla Cassa depositi e prestiti il mutuo ne-
cessario per gli edifìci scolastici. E d io vor-
rei che si facesse per gli acquedott i . . . 

Una voce. ...e per le strade. 
COMANDINI . ...una disposizione di que-

sto genere. 
R U B I N I , relatore. Una raccomandazione 

simile è fa t ta anche nella relazione del bi-
lancio dell ' interno.. . 
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C O M A N D I C I . S t a bene. E ad essa al-
lora si potrebbe aggiungere anche un'altra 
raccomandazione, che cioè si estendesse agii 
acquedotti quella disposizione che è stata 
stabilita per gli edifìci scolastici, per i quali 
lo Stato dà il suo contributo anche se altri 
enti locali siano disposti a dare le somme 
alle stesse condizioni della Cassa depositi e 
prestiti. 

Ma chiudendo questa parentesi, ripeto 
che la disposizione del cumulo delle annua-
lità è ottima, perchè permetterà di fare un po' 
più rapidamente la costruzione degli edifici 
scolastici. Perchè è già avvenuto che con 
quello che il Ministero ha potuto dare a 
una provincia non si sia giunti a conten-
tare per intero che un solo comune, che poi 
spende la somma in più anni. 

Ed in realtà le spese per gli edifìci sco-
lastici si vanno a ripartire in un certo nu-
mero di esercizi, specialmente quando si 
t r a t t a di edifìci scolastici di una qualche 
mole; cosicché col nuovo sistema potremo 
raddoppiare la intensità del lavoro, ricor-
dando che noi non risolveremo il problema 
scolastico, finché non avremo risolto quello 
degli edifici. 

E d ora una domanda all 'onorevole mi-
nistro della pubblica istruzione. I l ministro 
della pubblica istruzione, è notorio, per 
mezzo dell ' Ispettorato centrale, che ora è 
quasi al completo, fa un'opera molto att iva, 
molto diligente di controllo e di vigilanza 
per potere arrivare a quel consolidamento 
dei bilanci comunali, che costituisce una 
delle basi per l 'applicazione di questa legge. 
Però io mi domando: sarà possibile che que-
sto consolidamento sia fat to con la solleci-
tudine e con la rapidità che sono necessarie ? 

Io spero che il ministro ci dia su questo 
punto una buona parola, perchè è nato 
qualche dubbio intorno alla possibilità ed 
al modo con cui il consolidamento si deve 
compiere. 

C'è chi pensa che sia necessario far pre-
cedere al consolidamento dei bilanci comu-
nali la situazione del personale insegnante 
dei comuni. Ora, se questo fosse, il consoli-
damento dei bilanci comunali dovrebbe es-
sere rimandato ad una data piuttosto lon-
tana, perchè l 'onorevole Credaro sa co-
me non sia possibile avere con molta fa-
cilità la situazione precisa ed esatta del 
personale insegnante, sia perchè il passato 
ci dà molte lacune, a cui si riparerà con la 
nuova organizzazione amministrativa scola-
stica, sia perchè molte volte gli Uffici non 
sono in condizioni di rispondere con la sol-

lecitudine che dovrebbero, per la mancanza 
del personale, a cui con questo disegno di 
legge si vuol provvedere, a quelle che sono 
legitt ;me esigenze del Ministero della pubbli-
ca istruzione. 

Ora è certo, e lo comprende il ministro, 
che se si dovesse aspettare l'elenco del per-
sonale per tut t i i comuni di ciascuna pro-
vincia, molto probabilmente il consolida-
mento dei bilanci comunali non potrebbe 
essere fa t to che t ra molti mesi. 

Ed allora tut to ciò che vi è di buono, 
non dico nella legge 4 giugno 1911, ma in 
questo stesso che pare un modesto disegno 
di legge, sarebbe in gran parte perduto, 
perchè già siamo alla fine del primo trime-
stre del 1913 e, per la legge 1911, la fine 
del 1913 deve vedere il passaggio di tu t te 
le scuole dalla gestione comunale alla ge-
st ione del nuovo ente, scolastico. 

Ora, se non vi è la possibilità di fare il 
passaggio senza il consolidamento dei bi-
lanci comunali e se non vi è la possibilità 
di fare il consolidamento, senza aver pre-
parato tutto lo stato del personale, ci an-
dremmo a trovare in condizioni molto dif-
fìcili che si potrebbero riflettere su altri 
campi molto importanti dell 'Amministra-
zione scolastica, come sulla famosa questio-
ne del personale maschile e femminile, nel-
la quale (qualunque possa essere la dispo-
sizione che il Ministero dell'istruzione può 
avere in mente, per risolvere questa que-
stione, che è sorta sulla base di informazioni 
molto fantastiche ed inesatte circa la asse-
gnazione delle scuole maschili inferiori e 
delle scuole miste) è certo che, non po-
tendo i diritti acquisiti in nessun modo es-
sere lesi, bisognerà sempre avere uno stato 
sia giuridico che economico del personale 
attuale, per poter procedere all 'applica-
zione ed allo svolgimento della legge 4 giu-
gno 1911. 

Ho detto che era sorto il dubbio circa 
la necessità di avere lo stato del personale 
prima di fare il consolidamento dei bilanci, 
perchè si è osservato che qualche comune 
potrebbe, per avventura, non avere inscritto 
nel proprio bilancio tu t to quello che oc-
corre, a termini di legge, per pagare gli sti-
pendi del personale che spettano al comune 
stesso. 

Si ha timore di consolidare i bilanci co-
munali sulla base di somme stanziate in mi-
sura inferiore a quella che il comune stesso 
dovrebbe per legge. 

I l dubbio c 'è. Però mi domando : non è 
possibile trovare la via per fare questo con-
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sol idamento, sia pure con qualche r iserva? 
10 penso che si possa fare il consol idamento, 
salvo a vedere, in conf ron to a i comuni , se 
le somme s tanzia te sono quelle che sono 
obbligatorie per essi a te rmini di legge, cioè 
11 minimo legale degli s t ipendi per t u t t i i 
maestr i , con gli aumen t i sessennali, i con-
t r i b u t i e t u t t o ciò che la legge pone a ca-
rico del comune. 

Ho voluto sollevare questo dubbio e f a re 
queste domande al ministro dell ' istruzione, 
perchè venga da lui una parola che snebbi 
qualsiasi preoccupazione, chiarisca 1' oriz-
zonte , e ci assicuri che nei t e r m i n i s tabi-
liti dal la legge il nuovo organismo dell 'am-
ministrazione scolastica sarà completo e in 
condizioni di poter funzionare . Pe rchè sol-
t a n t o così noi po t r emmo vedere t u t t o ciò 
che di buono, di efficace e di ut i le per il 
nostro paese e per il suo e levamento mo-
rale, e quindi anche mater ia le , ci può ve-
nire dal la legge del 4 giugno 1911. Sol tan to 
con u n a rap ida e rigorosa applicazione di 
questa legge po t remmo porre il popolo i ta-
liano, che viene ch iamato t r a b reve all 'e-
sercizio de l l ' e le t to ra to , in condizione di a-
vere una coscienza precisa della missione e 
dei doveri nuovi che gli sono affidati . {Bene!) 

P R E S I D E N T E . H a faco l tà di pa r l a re 
l 'onorevole ministro dell' is t ruzione pub-
blica. 

C R E D A R O , ministro dell'istruzione pub-
blica. I n t o r n o al l 'applicazione della legge 
4 giugno 1911 molto si è par la to ed anche 
mol to inesa t t amen te . 

Io riassumo l 'opera del Ministero in que-
ste parole: noi abbiamo la coscienza di aver 
f a t t o e di fare ogni giorno ciò che è umana-
mente possibile, d a t a la difficoltà in t r inseca 
formidabi le della legge. Di questa mia af-
fermazione mi riserbo, per non fare un 
lungo discorso in ques ta t o r n a t a m a t t u t i n a , 
di dare , in sede di bilancio, una d imost ra -
zione par t icolareggia ta . 

Alla domanda del l 'onorevole Comandini 
se la legge possa essere i n t e r a m e n t e appli-
ca t a entro il t e rmine fissato, cioè en t ro il 
dicembre 19.13, r ispondo con da t i concret i . 

I o j s t o facendo, mese per mese, un ' inda-
gine personale, ol tre l 'opera della Direzione 
generale, che è ve ramente alacre, presso 
t u t t i gli uffici scolastici provinciali : il 20 di 
ogni mese te legrafo ai p rovved i to r i invi tan-
doli a comunicarmi a qual p u n t o è giunto 
il lavoro di applicazione e quali sono le 
previsioni per l ' avveni re . 

Posso comunicare al l 'onorevole Coman-
dini le previsioni f a t t e nel febbraio; quelle 

di marzo e di apr i le le comunicherò in sede 
di bilancio. 

Alla fine di febbraio sei p rovvedi to r i as-
s icuravano che sarebbero s ta t i p ron t i t u t t i 
i da t i necessari per l 'appl icazione della 
legge, cioè i ruoli provincial i dei maest r i e-
il consolidamento dei bilanci scolastici co-
munal i , pel mese di marzo in sei Provincie, 
per il mese di aprile in sedici, per il mese d i 
maggio in diciasset te, per quello di giugno in 
undici, di luglio in tre, di agosto in due, di 
se t tembre in una, di novembre in due e di 
dicembre in due. 

Nove provvedi tor i , più p r u d e n t i degli 
al tr i , non hanno sapu to dare un ' a s s i cu ra -
zione formale , ma io spero che anch 'ess i 
en t ro il mese di marzo po t r anno i l luminare 
il Ministero sopra l 'opera loro. 

Ad ogni modo, il piano nostro per l ' a t -
tuazione della legge è molto semplice: q u a n d o 
il passaggio sarà dec re ta to per una provin-
cia e questa sarà e n t r a t a nel per iodo no r -
male del l 'amministrazione, noi t r a s p o r t e -
remo il personale , che si è fo rmato in que-
sta provincia , nelle a l t re che ne hanno bi-
sogno, e così, facendo passare il personale, 
specialmente i ragionieri e i segretari , da 
una provincia a l l ' a l t ra , noi nelle P r o v i n c i e 
in r i t a rdo r iuniremo negli ul t imi mesi t a n t i 
impiegat i che il passaggio dovrà v e r a m e n t e 
ef fe t tuars i ent ro il t e rmine prescr i t to da l la 
legge. 

L 'onorevole Comandini poi, col suo in-
gegno, ha in tui to p e r f e t t a m e n t e quale sia 
il proposito del Ministero. I l decreto di 
passaggio si fa, r i servata qualsiasi quest ione 
che possa sorgere, cioè, come nelle qu ie tanze 
di pagamento , salvo error i e omissioni. 

Se un bilancio comunale è s ta to conso-
l idato con qua lche errore, sarà posterior-
men te re t t i f ica to , se un maes t ro non h a 
a v u t o nel ruolo il posto che e f f e t t i vamen te 
gli competeva , poster iormente sarà res t i -
t u i t o al posto di ruolo cui ha d i r i t to . 

P revedo anzi che le questioni che sor-
geranno, sia in torno ai ruoli, sia in torno al 
consol idamento dei bi lanci , si p r o t r a r r a n n o 
ancora per molto tempo, anche dopo l 'ap-
plicazione della legge. 

Ma la p a r t e fondamen ta l e di questa,* 
ossia il passaggio del l 'Amminis t razione delle 
scuole dai comuni ai Consigli scolastici, non 
credo che possa suscitare dubbiezze. Ad 
ogni modo mi propongo di tenere i n fo rma ta 
la Camera in una manie ra o ne l l ' a l t ra di 
quanto avviene, sia pure pregando l 'onore-
vole Comandini di r ivolgermi appos i t a in-
te r rogaz ione . {Ilarità). 
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TEDESCO, ministro del tesoro. Non ha 
bisogno di eccitamenti. (Si ride). 

Chiedo di parlare. 
P R E S I D E N T E . Ha facoltà di parlare 

l'onorevole ministro del tesoro. 
TEDESCO, ministro del tesoro. Ringra-

zio l'onorevole Comandini, il quale ha avu-
to la cortesia di rivolgere parole che non 
sono usitate per il ministro del tesoro, cui 
si rivolgono ordinariamente parole di im-
precazione... (Interruzioni — Si ride). 

Voci. No ! no ! D'incitamento. 
TEDESCO, ministro del tesoro. L'onore-

vole Comandini invece ha detto parole di 
cortesia e di benevolenza. 

Ma io ho preso la parola specialmente per 
sfatare la leggenda che l'impresa libica abbia 
impedito la sollecita e completa applicazione 
della legge del 4 giugno 1911 sull'istruzione 
elementare. 

Innanzi tutto rivendico al ministro del 
tesoro l'iniziativa di avere proposto il conso-
lidamento del bilancio dell'istruzione elemen-
tare. I l ministro del tesoro, oltre alle somme 
già larghe proposte nel disegno di legge 
dell'onorevole Daneo, non ebbe difficoltà di 
consentire, con animo lietissimo, altri mi-
lioni. Ad ogni modo la proposta che meglio 
assicurava la reale e sollecita applicazione 
della legge, si riferiva al consolidamento, il 
quale importava, come importa, che tutte 
le economie che si realizzano durante l'e-
sercizio finanziario nel bilancio dell'istru-
zione elementare, non vadano, come le altre 
economie, a benefìcio del tesoro, ma ad im-
pinguare il fondo di riserva. 

Ora, posto il consolidamento e poiché 
tutte le economie che si potessero verificare 
andavano a benefìcio dei fondi per l'istru-
zione elementare, è chiaro che l'impresa li-
bica non ha potuto avere alcuna influenza sul 
ritardo che possa essersi verificato nell'ap-
plicazione di quella legge. 

I l collega della pubblica istruzione ha 
dichiarato che, in altra sede, spiegherà le 
ragioni di questo ritardo o, dirò meglio, 
preteso ritardo; perchè io ho potuto osser-
vare tutta l'opera amorosa, alacre, insistente 
perchè si sollecitasse l'applicazione della 
legge. 

I l ministro de] tesoro ha voluto assicu-
rare, con disposizioni di carattere finanzia-
rio, alle quali la Giunta del bilancio e, per 
essa, l'eminente suo relatore onorevole .'Ru-
bini ha dato piena adesione, due fini : il 
primo quello del puntuale pagamento degli 
stipendi ai maestri elementari per togliere 
quella che in alcune provincie è una vera 

piaga : il secondo quello della regolare ri-
scossione dei contributi che i comuni deb-
bono per l'applicazione di questa legge ; e 
ciò per evitare che si accrescano gli incon-
venienti e i ritardi che purtroppo il tesoro 
lamenta nella riscossione dei contributi 
degli enti locali. 

Dopo ciò non mi resta che pregare la 
Camera, unitamente al collega della pub-
blica istruzione, perchè dia il suo favore-
vole suffragio al disegno di legge. 

P R E S I D E N T E . Ha facoltà di parlare 
l'onorevole relatore. 

R U B I N I , relatore. Ho pochissime parole 
da aggiungere dopo ciò che è stato detto 
dagli onorevoli ministri dell'istruzione pub-
blica e del tesoro; penso che rare volte è av-
venuto un affiatamento e si è dimostrata una 
concordia come questa volta tra la Giunta 
generale del bilancio eH'gli egregi ministri 
proponenti, affiata mento ' e concordia che 
10 credo si possano senza dubbio estendere 
a tut ta quanta la Camera. 

L'onorevole Comandini ha rilevato come 
11 disegno di legge, per quanto modesto, 
contenga nelle sue linee generali dei veri e 
propri perfezionamenti della legge fonda-
mentale del 4 giugno 1911; ed è stato con 
molto piacereche gli onorevoli ministri hanno 
accettato questo elogio da parte dell'ono-
revole Comandini, ed io pure, nella mia mo-
desta opera di interprete dei desideri e dei 
voti della Giunta generale del bilancio, debbo 
sentire uguale sodisfazione. 

L'onorevole Comandini si è preoccupato 
del consolidamento, specialmente neiriguardi 
della condizione degli insegnanti; ma la pa-
rola è già stata detta. I l consolidamento non 
può intendersi se non con la formola con-
sueta di tutti i conti « salvo errore od omis-
sione »; onde se qualche dubbio potrà sor-
gere sulla regolarità delle somme dovute dai 
comuni, ciò non impedirà ]' applicazione 
della legge, perchè gli errori, sevi saranno, 
si correggeranno in seguito. 

Però mi pare che convenga fare una rac-
comandazione, e cioè che non si estenda 
troppo la portata di questa formula; per-
chè non vorrei che di fronte ai comuni 
potessero sorgere delle questioni che non 
fossero puramente di rettifica di errori di 
conto, bensì di massima: niente di meno; 
perchè occorre la sicurezza del tesoro, niente 
di più, perchè ciò è necessario ai comuni 
per la sicurezza dei loro bilanci. 

L'onorevole ministro del tesoro ha dato 
delle spiegazioni più che confortanti in-
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torno alla parte finanziaria del disegno di 
legge, come l'onorevole ministro dell'istru-
zione pubblica ha fatto a l tret tanto per ciò 
che riguarda 1' applicazione della legge ; 
ouindi la Camera d'accordo con me, 
interprete della Giunta generale del bilan-
cio, nel prendere atto, con molto piacere, 
di queste assicurazioni. 

Ma, poiché mi trovo a parlare, per non 
ritornare sull'argomento a proposito del-
l 'articolo 7, quello che riguarda il regola-
mento e il raggruppamento in un quadrien-
nio dei contributi dello Stato nella somma 
di venti milioni all 'anno, provvedimento 
che è stato lodato dall 'onorevole Coman-
dini, e che egli vorrebbe esteso col tempo 
agli acquedotti e ad altri contributi dello 
S ta to , debbo rivolgere una raccomanda-
zione, benché di ordine finanziario, all 'ono-
revole ministro della istruzione pubblica. 

È forte la somma di 240 milioni che la 
legge del 1911 assegna al nobile ed elevato 
scopo di mettere i comuni in grado di ri-
spondere, nei riguardi dei locali scolastici, 
alle esigenze della nuova legge; purtroppo 
non si è ricordato a sufficienza in passato 
l 'obbligo scolastico, ma spero si ricorderà 
con maggiore energia in avvenire, ora che 
la nuova legge ne fornisce i mezzi. 

È generosa dunque la somma; ma se si 
pensa che se ne detrae una parte a favore 
degli edifici degli asili, restano poco su e 
poco giù 200 o 210 milioni per i fabbricati 
delle scuole propriamente dette . 

Ora io dubito che questa somma non 
possa essere sufficiente; e ciò temo non tanto 
perchè per se stessa possa apparire scarsa, 
ma lo temo perchè mi pare di aver potuto 
constatare che in alcuni comuni si corre 
troppo nella via del lusso degli edifìci sco-
lastici. 

T E D E S C O , ministro del tesoro. Ecco , ap-
punto. 

R U B I C I , relatore. A me pare che in que-
sta tendenza concorrano qualche volta an-
che le autori tà scolastiche locali. Ora qui 
bisogna che il meglio non faccia venire meno 
il bene : occorre vigilare, perchè non si di-
sperdano le somme ; occorre sempre tener 
presente che ciò che viene assorbito in più 
del necessario da qualche comune più sol-
lecito, poi va a diminuzione degli altri 
che verranno in seguito. 

Su questo punto io ho desiderato di ri-
chiamare l 'attenzione degli egregi due mi-
nistri, e sono persuaso che anche essi, per 
quel benefìcio che deve t rarre tut to il paese 
dalla opportuna legge del 4 giugno 1911, 

vorranno vigilare che i benefìci stessi pos-
sano estendersi al maggior numero dei co-
muni, al maggior numero degli alunni. E 
questo non è possibile, se le somme accor-
date, per una finalità molto nobile, quella di 
rendere decorativi gli edifici scolastici, non 
sono contenute nella misura del necessario. 
Con questa raccomandazione credo di portare 
un piccolo contributo all'altissimo scopo che 
si è proposto la legge del 1911, e che oggi 
si cerca di migliorare. iTon sarà forse detta 
l 'ultima parola, e me .lo auguro: il bilancio 
a suo tempo potrà anche provvedere di più, 
se vi sono deficienze. Per intanto affati-
carlo con spese di lusso mi pare che non 
sia il caso. (Bene!) 

C R E D A R O , ministro dell'istruzione 'pub-
blica. Chiedo di parlare. 

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà. 
C R E D A R O , ministro dell'istruzione pub-

blica. Accetto volentieri la raccomandazione 
dell'onorevole Rubini. Attualmente il costo 
medio dell'aula scolastica è di 11 mila lire. 

R U B I N I , relatore. È troppo! 
C R E D A R O , ministro dell'istruzione pub-

blica. È troppo. Io studierò d'accordo anche 
col ministro del tesoro, affinchè gli edifici 
scolastici abbiano aria, luce e tutte le condi-
zioni volute dall'igiene e dalla pedagogia. 
Ma eviteremo i piccoli palazzi di giustizia 
nei comuni d' I tal ia . ( Vive approvazioni). 

P R E S I D E N T E . Non essendovi altri ora-
tori inscritti e nessun altro chiedendo di 
parlare, passeremo alla discussione degli ar-
ticoli. 

Art . 1. 

« È autorizzata l'iscrizione ad un appo-
sito capitolo della parte straordinaria dello 
stato di previsione della spesa del Ministero 
dell'istruzione pubblica, da istituirsi con de-
creto del ministro del tesoro, delle somme 
eli lire 90,000 per l'esercizio 1912-13 e di 
lire 300,000 per l'esercizio 1913-14, per prov-
vedere al personale di servizio e ai bisogni 
straordinari dei servizi di copiatura presso 
gli uffici, scolastici provinciali, da assumere 
secondo le norme stabilite nella legge 11 giu-

g n o 1907, n. 182, per il personale straordi-
nario ». 

(È approvato). 

Art . 2. 

« Per provvedere ai bisogni straordinari 
deiservizi d'ordine presso l 'Amministrazione 
centrale il Governo è autorizzato a valersi, 
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fino al 30 giugno 1914, di personale avven-
tizio eia assumere secondo le norme che per 
il personale straordinario stabilisce la già 
c i tata legge 11 giugno 1897, n. 182. 

«.La somma occorrente sarà inscritta con 
decreto del ministro del tesoro in apposito 
capitolo della parte straordinaria dello stato | 
di previsione della spesa del Ministero della 
pubblica istruzione, nei limiti di lire 23,000 
per l'esercizio 1212-13 e di lire 92,000 per 
l'esercizio 1913-14 ». 

(È approvato). 

Art. 3. 

« È autorizzata l'inscrizione di lire 557,322 
in un nuovo capitolo della parte straordi-
naria dello stato di previsione della spesa 
del Ministero della pubblica istruzione per 
l'esercizio 1912-13, al fine di provvedere al 
pagamento dei sussidi per la costruzione de-
gli edifìci scolastici, in base ad impegni as-
sunti anteriormente alla citata legge del 
4 giugno 1911, n. 487 ». 

(È approvato). 

Art. 4. 

« È autorizzata l'inscrizione di lire 18,500 
ad un capitolo della parte straordinaria 
dello stato di previsione del Ministero della 
pubblica istruzione per l'esercizio 1932-13, 
da istituirsi con decreto del ministro del 
tesoro, allo scopo di provvedere alle spese 
occorrenti per l'ampliamento dei padiglioni 
eretti in Eeggio Calabria e in Messina ad 
uso di uffici dei regi provveditori agli 
-studi ». 

(È approvato). 

Art. 5. 

« Le somme occorrenti a far fronte alle 
spese autorizzate eoa gli articoli 1, 3, 4 
della presente legge saranno prelevate dal 
fondo di riserva stabilito dall'articolo 90 
della legge 4 giugno 1911, n. 487 ». 

( È approvato). 

Art. 6. 

« All'ultimo comma dell'articolo 90 della 
legge 4 giugno 1911, n. 487, è sostituito il 
seguente : 

« La quota del fondo di riserva che non 
sia stata impiegata in un esercizio, resterà 
impegnata ed inscritta nel conto dei residui 
degli esercizi successivi. 

« Le maggiori spese che danno luogo ai 
prelevamenti contemplati dal quinto comma 

del presente articolo, saranno inscritte in 
conto residui dei capitoli cui sono destinate, 
e coperte mediante storni dal rispettivo 
fondo di riserva in conto residui, anche 
quando riguardino la competenza dell'eser-
cizio in corso. 

« Con tale procedimento si farà luogo an-
che ai prelevamenti del fondo di riserva ri-
sultante dal rendiconto consuntivo dell'eser-
cizio 1911-12». 

Avverto che nell'ultimo comma, dove è 
scritto « ai prelevamenti del fondo di riser-
va », si deve leggere « ai prelevamenti dal 
fondo di riserva ». 

Nessuno chiedendo di parlare, pongo a 
partito l'articolo 6 con questa correzione. 

(È approvato). 

Art. 7. 

« Al secondo comma dell' articolo 24 della 
legge 4 giugno 1911, n. 487, è sostituito il 
seguente : 

« La concessione sarà fatta in ragione di 
lire 80,000,000 per ogni quadriennio. La som-
ma non impegnata in ciascun quadriennio 
si cumulerà con quella dei quadrienni suc-
cesssivi. 

« Al primo e secondo comma dell' articolo 26 
della citata legge souo sostituiti i seguenti : 

« Sulla somma di concessione quadrienna-
le di lire 80,000,000 per gli edifìci scolastici, 
sarà assegnata in ciascun quadriennio a 
ciascuna provincia una quota stabilita per 
Eegio decreto, tenuto conto della popola-
zione, delle particolari condizioni dei locali 
scolastici e del numero delle scuole da isti-
tuire per i bisogni dell'istruzione obbliga-
toria. 

« Nel limite della quota assegnata a 
ciascuna provincia sulla detta somma di 
lire 80,000,000 la delegazione governativa, 
previa proposta del Consiglio provinciale, 
stabilirà quali siano gli edifìci ai quali si 
debba provvedere di preferenza nel qua-
driennio, e ne darà comunicazione ai comuni 
interessati per i provvedimenti di loro com-
petenza. Per ogni mutuo sarà fissato nel 
decreto ministeriale d'impegno del concorso 
dello Stato, se alla concessione di esso si 
debba procedere in una, due, tre o quattro 
rate, determinando l'importo di ognuna di 
esse, in modo che le concessioni riferibili ad 
ognuno degli anni del quadriennio non su-
perino il quarto della somma totale asse 
gnata per il quadriennio a ciascuna provin-
cia, oltre le rimanenze provenienti dagli 
anni precedenti ». 
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COMANDICI. Chiedo di parlare. 
P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà. 
COMANDICI. Ho chiesto di parlare su 

questo articolo per una osservazione d' in-
dole generale e per una osservazione spe-
cifica sulla forma dell'articolo. 

In linea generale non c'è nessuno che 
debba desiderare che, nella costruzione de-
gli edifìci scolastici, mentre sono da osser-
varsi le norme più scrupolose dell'igiene e 
del decoro, si sperperino somme per lavori 
architettonici, per abbellimenti, che qual-
che volta contrastano con la severità che 
deve avere la scuola, con la semplicità delle 
linee che costituiscono l'estetica migliore per 
un edificio scolastico. 

Però, che la somma dei 240 milioni non 
possa essere sufficiente, si deduce da un cal-
colo molto semplice. 

Noi abbiamo in I tal ia 65 mila scuole. 
Credo di non dire un'eresia, affermando 
che oltre 40.mila sono in pessima condi-
zione. Se voi calcolate di dover ricostruire 
40 mila aule scolastiche nuove, negli edifìci 
esistenti, quando calcolate il prezzo di ogni 
aula in media di settemila lire (e vedete 
che non è un prezzo esagerato, perchè in 
molti luoghi costa di più), voi avrete as-
sorbito interamente la somma di 240 mi-
lioni, senza tener conto che nell'applica-
zione della legge del 1911 dovremo avere 
almeno altre trenta o quarantamila scuole 
nel volgere di dieci o quindici anni. Per cui 
credo che nessuno possa illudersi che la 
somma sia sufficiente. Sicché essa dovrà con 
l'andar del tempo essere aumentata.. . 

T E D E S C O , ministro del tesoro. Ragione 
di più per fare economia! 

COMANDICI. . . .L'articolo 7 richiede 
inoltre una lieve variazione di forma, sulla 
quale vorrei richiamare l'attenzione dell'o-
norevole ministro. 

Questo articolo corrisponde all'articolo 26 
della legge 4 giugno 1911. L'articolo 26 di 
questa legge, dove parlava della proposta 
del Consiglio provinciale, diceva: « sulla pro-
posta del Consiglio provinciale » invece che 
« previa proposta del Consiglio provin-
ciale ». 

Può sembrare un'osservazione piccola. 
Ma io ricordo una discussione che si fece 
allora alla Camera; discussione che fu pre-
ceduta da colloqui amichevoli intorno alla 
facoltà delle delegazioni governative. 

Si disse: non si vuol lasciare alla dele-
gazione governativa la facoltà di stabilire 
essa quali edifici scolastici debbano precedere 
e quali attendere per avere il beneficio ' 

del mutuo; questa proposta la deve fare il 
Consiglio provinciale scolastico; la delega-
zione governativa non è che un organo 
amministrativo che concede il mutuo, sen-
z'altro.. . 

C E E D A E O , ministro dell' istruzione pub-
Mica. Accettiamo. 

COMANDICI. Allora non dico altro. 
C R E D A R O , ministro dell'istruzione pub-

blica. Chiedo di parlare. 
P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà. 
O R E D A R O , ministro dell'istruzione pub-

blica. Poiché non si vuol mutare per nulla 
la sostanza della legge 11 giugno 1904, ac-
cetto che si ritorni al sulla. Era stata del 
resto, una sostituzione innocente, onorevole 
Comandini. 

Accetto dunque che si dica : sulla pro-
posta, invece di : previa proposta. 

P R E S I D E N T E . Non essendovi osserva-
zioni in contrario, metto a part i to l 'arti-
colo 7, con questa modificazione. 

(È approvato). 

Art. 8. 
« Nel bilancio della spesa del Ministero 

della pubblica istruzione saranno stanziati 
nella parte effettiva i contributi dello Stato 
prescritti dall'articolo 20 della legge sud-
detta, e nelle partite di giro, in un unico 
capitolo globale, i fondi relativi all'ammon-
tare dei contributi dei comuni, ai termini 
dell'articolo 17 della legge stessa, man mano 
che, giusta l'articolo 87 della legge 4 giu-
gno 1911, n. 487 saranno emessi per ciascuna 
provincia i decreti Reali pel passaggio del-, 
l'amministrazione della scuola elementare 
dai comuni al Consiglio scolastico provin-
ciale. 

« Corrispondentemente nel bilancio del-
l 'Entra ta dello Stato saranno inscritte le 
somme annualmente dovute dai comuni per 
i contributi su accennati ». 

Nell'ultimo comma di questo articolo 
dopo le parole : nel bilancio dell' Entrata 
dello Stato, Ministero e Commissione, d'ac-
cordo, propongono d'aggiungere queste pa-
role: partite di giro. 

Con questa modificazione, non essendovi 
osservazioni in contrario, metto a partito 
l'articolo 8. 

(È approvato). 

Art. 9. 

« A garanzia del versamento al tesoro da 
parte dei comuni dei contributi, di cui al 
precedente articolo, i comuni rilasceranno, 



<iti Parlamentari — 24179 — Camera dei Deputar 
LEGISLATURA X X I I I — l a S E S S I O N E — DISCUSSIONI — 1» TORNATA DEL 1 3 MARZO 1 9 1 3 

per ciascun -anno cui i contributi stessi si 
riferiscono, corrispondenti delegazioni, sulla 
sovrimposta o su altri cespiti di entrata 
comunale dati in riscossione all' esattore 
delle imposte dirette o al l 'appaltatore dei 
dazi, con l 'obbligo del riscosso per il non 
riscosso. In confronto dell 'esattore saranno 
applicabili le disposizioni contenute nella 
legge, testo unico, 29 giugno 1902, n. 281. 

« Le delegazioni saranno ordinate con 
decreto del prefetto della provincia in base 
al l 'ammontare del concorso annuale dovuto 
dai comuni, stabilito nel decreto Reale-per 
il passaggio dell 'amministrazione delle loro 
scuole,al Consiglio scolastico provinciale,, 
senza pregiudizio, in caso di dissenso, del-
l 'accertamento definitivo, di cui all 'arti-
colo 93 della legge 4 giugno 1911, n. 487 ». 

Dove si d i c e : con l'obbligo del riscosso 
per il non riscosso, Ministero e Commissione, 

-d'accordo, propongono di sostituire questa 
dic i tura : con Vobbligo di rispondere del non 
riscosso come riscosso. È una dicitura più 
corret ta . 

Nessuno chiedendo di parlare, pongo a 
partito l 'art icolo 9 così modificato. 

(È approvato). 

Art. 10. 

«. Agli articoli 3 e 13 della legge 4 giugno 
1911, n. 487, sono apportate le seguenti mo-' 
dificazioni. 

Art. 3. — Alle parole ; « entro il mese di 
maggio » sono .sostituite queste a l tre : « non 
più tardi della prima decade del mese di 
aprile. 

Art. 13. — Alle date del 1° luglio 9 del 
15 luglio sono sostituite r ispett ivamente 
quelle del 10 maggio e del 1° giugno ». 

(È approvato). 

Art . 11. 

« Le disposizioni di cui agli articoli 1 e 
2 della presente legge andranno in vigore 
il giorno successivo della sua pubblicazione. 

« I l personale straordinario da assumere in 
virtù degli indicati due articoli senza con-
corso, dovrà, però, possedere i requisiti che 
si richiedono per l'ammissione degli appli-
cati di I I I classe. È fa t ta eccezione degli 
inservienti, per i quali il requisito degli 
studi è l imitato al conseguimento del pas-
saggio alla quinta classe elementare, non 
che per il personale femminile di copiatura, 
quando vi i n g i u n g a una sufficiente perizia 
nell'uso della macchina da scrivere. 

« I l Governo del E e presenterà al Parla-
mento al più tardi entro il mese di feb-
braio 1914 i provvedimenti definitivi per 
la sistemazione;dei servizi di cui agli arti-
coli medesimi ». 

Su questo articolo è inscritto per primo 
l 'onorevole Lucifero che, insieme con l'ono-
revole Ciraolo, ha proposto il seguente 
emendamento : 

« Nel secondo comma, dopo le parole: I I I a 

classe, sostituire : 
« I l requisito dell'istruzione è limitato al 

conseguimento del passaggio alla quinta 
classe elementare per gli straordinari at-
tualmente in carica, che abbiano dato lode-
vole prova di attitudine, operosità e dili-
genza, e che, previo parere del Consiglio di 
amministrazione, potranno essere riammessi 
in servizio ; agli inservienti, e al personale 
femminile di copiatura che abbia una suf-
ficiente perizia nell'uso della macchina da 
scrivere ». 

L'onorevole Lucifero ha facoltà di par-
lare. ' ' 

L U C I F E R O . Quest'emendamento è stato 
presentato nell'intendimento di rendere più 
agevole all'Amministrazione di ritenere que-
gli straordinari che avessero fatto buona 
prova e di dare anche un limite di coltura per 
gli inservienti e per il personale femminile. 
A nome anche dell'onorevole Ciraolo, ri-
volgo preghiera al ministro ed alla Commis-
sione di accettare quest'emendamento. 
- P R E S I D E N T E . L'onorevole Giulio Ales-
sio ha presentato la proposta, corredata di 
dieci firme, per la soppressione di quest'ar-
ticolo. 

L'onorevole Giulio Alessio ha facoltà di 
parlare. 

A L E S S I O G I U L I O . Non v'è dubbio che 
la Giunta del bilancio, esaminando questo di-
segno di legge, lo abbia perfezionato nel 
senso di ripartire più opportunamente, asse-
gnando alle delegazioni governative le som-
me da distribuire e stabilendo che la con-
cessione sia fa t ta ogni quattro anni ; l 'ha 
perfezionato ancora con l'obbligo ai comuni 
di assegnare le singole somme con delega-
zione sulle imposte. 

Ma v'è una parte sulla quale io non posso 
consentire (alcune modificazioni introdotte 
dalla Giunta, se avessi assistito prima alla 
seduta, non le- avrei votate) ed è quella che 
riguarda la seconda parte dell'articolo 11 
con cui si stabilisce che il personale straor-
dinario^ dovrà possedere i requisiti che si ri-
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chiedono per gli applicati di terza classe, e 
per gli inservienti il requisito del passaggio 
alla quinta classe elementare. 

Ora a me sembra che questa proposta urt i 
con il fine ultimo, con lo scopo che il legi-
slatore "si era proposto. È piopi io una si-
tuazione di dir i t to diffìcile per l 'Ammini-
strazione. 

I n t a n t o è quasi difficile di dare una sol-
lecita applicazione al disegno di legge quan-
do si domandano questi requisiti . Può darsi 
benissimo che ci sia la persona ada t t a , se-
condo il provveditore e che non abbia la 
licenza tecnica e viceversa. 

Io credo sarebbe molto più opportuno au-
torizzare l 'Amministrazione a prender 4 quel 
personale che crede conveniente: è l 'Ammi-
nistrazione sul luogo che ved rà e deciderà 
senza stabilire delle regole e dei limiti che 
molte volte sono in contrasto col fine. Io 
credo che dobbiamo abi tuarci a questo cri-
terio, di lasciare alle autor i tà locali. all 'Am-
ministrazione una certa l ibertà di elezione, 
perchè esse sole sono in grado di poter sce-
gliere le persone a d a t t e per un servizio 
provvisorio, per una funzione temporanea 
qual ' è quella indicata dalla legge. 

Non basta : quando voi avete doman-
da to a degli avventizi un diploma, voi 
create una situazione di diritto, voi date un 
t i tolo ed in base a questo ti tolo l 'avventizio 
ha ragione di arrestarsi, di mantenersi a 
quel posto; viene così a crearsi una posi-
zione illegittima la quale p repara una bu-
rocrazia ulteriore per l 'avvenire, mentre che 
invece, quando si t r a t t a di un avventizio che 
non ha alcun titolo, che è chiamato con 
una disposizione temporanea , nessun titolo 
ha per reclamare, 

Mi pare quindi una cosa enorme doman-
dare ad un inserviente, che deve lavare i 
cessi ed eseguire servizi umilissimi, doman-
dare la licenza e lementare e agli straordi-
nari la licenza tecnica. È u n a proposta 
eccessiva, ed ecco la ragione per cui chie-
derei la soppressione di quest 'emendamento; 
e in questo a me si associano gli al tr i dieci 
colleghi, che hanno firmato la mia proposta. 

P R E S I D E N T E . L ' onorevole ministro 
dell ' istruzione pubblica ha facol tà di parlare. 

C R E D A R O , ministro dell'istruzione pub-
blica. Su quest 'ar t icolo io pregherei la Ca-
mera di consentire che al primo comma 
sia f a t t a una piccola aggiunta : « Le dispo-
sizioni di cui agli art icoli 1, 2 e 3 » ; ag-
giungerei così l 'ar t icolo 3. 

Coll 'articolo 3 si autorizza il Governo a 
r imborsare ì comuni di 557,000 lire per sus-

sidi per costruzione di edifizi. Io so quanto 
preme a molti comuni di aver presto que-
sti quat t r in i . Se la Camera consente questa 
aggiunta io sarò l iberato da molte pene 
quindici giorni prima. (Approvazioni). 

Venendo al secondo comma è certo che 
l 'osservazione, f a t t a dall 'onorevole Lucifero, 
è sensata, come quella che si fonda sull'espe-
rienza. Noi abbiamo qualche avventizio,, 
credo t re in t u t t o , che non ha i requisiti, 
volut i dal comma, e che pure ha f a t to ot t ima 
p rova . Il non util izzare questi pochi av-
ventizi credo che non sarebbe cosa savia. 
Anche l 'onorevole Alessio ha svolto consi-
derazioni, che mi sembrano molto oppor tu-
ne, pr incipalmente per questo, che dobbia-
mo immediatamente , entro pochi giorni, as-
sumere questo personale, e lo stabilire molti 
requisiti renderà più len ta l 'opera ministe-
riale. È per questo che io proporrei di sosti-
tu i re al secondo comma il seguente : « I l 
personale s traordinario da assumere in v i r t ù 
degli indicati due articoli senza concorso 
dovrà possedere i requisiti, che saranno sta-
biliti con decreto ministeriale ». 

Prendo impegno di tener presenti tanto-
la proposta dall 'onorevole Lucifero, quanto 
le osservazioni dell 'onorevole Alessio. Fac -
cio questa proposta perchè all 'articolo si 
sono diment ica te alcune licenze di scuole 
professionali ed agrarie, che ora vengono 
da te dal Ministero di agricoltura, e per le 
quali, proprio di questi giorni, dal Ministero 
si stanno stabilendo delle equipollenze. 

Tenendo conto delle osservazioni farò 
subito un decreto per stabilire i requisit i . 
Abbandonare in teramente la scelta solo al 
criterio locale non mi pare prudente , ono-
revole Alessio. 

R U B I N I , relatore. Chiedo di parlare. 
P R E S I D E N T E . Ne ha facol tà . 
R U B I N I , relatore. Sul l 'emendamento Lu-

cifero- Ciraolo si era già in pieno accordo. La 
Giunta del bilancio ed anche il Governo, 
precedentemente, in questi giorni l ' avevano 
accet tato. L'onorevole Alessio invece t rova 
che la disposizione non è oppor tuna . Io 
sono dolentissimo di non t rovarmi in questa 
occasione d 'accordo con l 'onorevole Alessio, 
col quale quasi sempre facciamo cammino 
insieme; ma, onorevole Alessio, la nostra 
storia amminis t ra t iva è cosparsa di lacrime, 
dico di lacrime senza metafora , r iguardant i 
gli s t raordinari . 

P R E S I D E N T E . Anche dei contr ibuent i ! 
R U B I N I , relatore. La disposizione propo-

sta rappresenta una cautela non solo per 
l 'Amministrazione, ma anche per gli straordi-
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nari, i quali, quando siano ritenuti idonei ad 
un determinato servizio, potranno anche con-
seguire stabilmente il posto ; altrimenti ci 
troveremo per rispetto alla Amministra-
zione nella dolorosa condizione di non po-
terli licenziare, tuttoché si trovi che sono 
inadatti , e ciò con danno dell'Amministra-
zione medesima quando si pensi che essa 
di questo personale deve valersi nei limiti 
e per le funzioni, a cui debbono essere poi 
destinati funzionari di carriera, per i quali 
si richiedono determinati requisiti. Ora, se 
per adempire a queste funzioni in sede di 
regolare carriera, si crede che occorrano 
determinati requisiti, per adempire le me-
desime funzioni in via provvisoria pare a 
me che occorrano i medesimi requisiti; al-
trimenti l 'Amministrazione avrà dei funzio-
nari, che non risponderanno alle esigenze 
del servizio. Oppure si licenziano ed essi si 
trovano messi in condizioni durissime, degne 
di commiserazione. 

Però l'onorevole ministro dell'istruzione 
propone un temperamento. Egli dice: non 
fissiamo per legge questi requisiti e lasciamo 
all'Amministrazione di fissarli, perchè può 
anche, a seconda delle circostanze, trovare 
delle soluzioni che non siano troppo rigide. 

Orbene, interpretando il pensiero della 
Giunta generale del bilancio, che credo con-
forme al mio, accetto la proposta dell'ono-
revole ministro, purché ciò sia inteso soltanto 
in questo senso, e questa è una mia raccoman-
dazione viva e particolare, e non si prescinda 
dal principiocheancheilpersonaleavventizio 
deve offrire garenzie di sapere e poter pre-
stare il servizio richiesto, e purché si rispetti 
questo principio anche nei futur i decreti 
ministeriali. 

P R E S I D E N T E . Allora do lettura dell'ar-
ticolo 11 come risulterebbe modificato in se-
guito agli emendamenti proposti dall'ono-
revole ministro della pubblica istruzione di 
concerto con la Giunta generale del bilancio. 

La prima parte sarebbe così formulata : 
« le disposizioni di cui agli articoli 1, 2 e 3 della 
presente legge andranno in vigore il giorno 
successivo della sua pubblicazione ». 

Poi, al secondo comma, invece della sop-
pressione proposta dall'onorevole Giulio A-
lessio, o della modificazione proposta dagli 
onorevoli Lucifero e Ciraolo, si sostituirebbe 
questa formula: 

« Il personale straordinario da assumere 
in virtù degli articoli 1 e 2 (e non « degli 
indicati articoli », perchè gli articoli indi-
cati sono tre), senza concorso, dovrà posse-

dere i requisiti che saranno stabiliti con de-
creto ministeriale ». 

Poi l 'ultimo comma: « Il Governo del Re 
presenterà al Parlamento al più tardi entro-
il mese di febbraio 1914, i provvedimenti de-
finitivi per la sistemazione d | cui agli arti-
coli 1 e 2 » (e non « di cui a/gli articoli me-
desimi »). 

L'onorevole Lucifero ha facoltà di di-
chiarare se mantenga il suo emendamento. 

LUCIFERO. Prendo atto delle dichiara-
zioni dell'onorevole ministro, e, poiché la 
sua proposta risponde anche al pensiero del 
nostro emendamento, lo rit iro. 

P R E S I D E N T E . L'onorevole Giulio Ales-
sio ha facoltà di dichiarare se mantiene o> 
ritira il suo emendamento: che è per la sop-
pressione del secondo comma dell'articolo 11.. 

ALESSIO GIULIO. Sono dolente anche 
io di non trovarmi d'accordo con l'onore-
vole Rubini in questa questione di dettaglio,, 
e appunto perciò ho voluto accentuare il 
mio pieno accordo con lui in quella par te 
fondamentale del presente disegno di legge 
che è merito della Giunta generale del bi-
lancio di aver introdot ta . 

I n questa questione, però, che è una que-
stione di dettaglio, io non mi sento di con-
sentire con lui, e con l'onorevole ministro, 
precisamente per quello scopo che si vuol 
raggiungere. Io credo che, con quella/deter-
minazione di documenti, si può p iùv^ac j l^x 
mente creare una burocrazia con diritti spe-
ciali, con diritti assoluti, che difficilmente 
si sarebbero potuti smuovere ed a cui diffi-
cilmente si sarebbe potuto mantenere un ca-
rat tere di burocrazia avventizia. 

L'onorevole ministro ha presentato un 
emendamento, che riserva all'Amministra-
zione centrale di stabilire i criteri per l 'am-
missione. 

10 non credo di oppormi all 'emendamento 
del ministro, perchè la questione non ha 
grande importanza, è una questione di det-
taglio; però mi permetto di fare una osser-
vazione. 

11 ministro dice che si t ra t t a di una que-
stione un po' importante; e perchè riser-
varla alle autori tà locali1? Io rispondo : ma 
se non vi fidate di queste, di chi vi fidate! 
Se non vi fidate di un provveditore per la 
assunzione degli scritturali, degli uscieri, 
come potrete fidarvene in altre occasioni t 
Non si comprende proprio il bisogno di ri-
solvere qua dentro questo problema così mi-
nimo. Ecco il perchè del mio emendamento^ 
nel quale, del resto, non insisto. 
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OELESIA. Chiedo di parlare. 
P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà. 
CELESIA. Avevo presentato, onorevole 

ministro, un ordine del giorno che forse po-
t rebbe anche essere qualificato un po' come 
una variazione poetico-parlamentare in que-
sto momento. Ma esso sostanzialmente si in-
spira al concetto che questa disposizione, 
morale ed onesta, in t rodot ta in questo di-
segno di legge dalla Giunta generale del bi-
lancio, venisse generalmente estesa a tu t t i i 
casi in cui, malgrado le leggi vigenti, è 
necessario assumere personale straordinario. 

Converto il mio ordine del giorno in rac-
comandazione, augurandomi che queste nor-
me di equità e giustizia vengano abitual-
mente ado t t a t e per t u t t e le Amministra-
zioni, quando si t r a t t i di assumere perso-
nale straordinario. 

CREDARO, ministro dell'istruzione pub-
blica. Chiedo di parlare. 

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà. 
CREDARO, ministro dell'istruzione pub-

blica. Terrò conto della raccomandazione. 
E mi consenta la Camera di ringraziare 

l 'onorevole Rubini , che a questo modestis-
simo disegno di legge, che però presenta 
gravissime difficoltà tecniche ,ha dato l'opera 
sua-amorevole e competentissima (Vive ap-
provazioni). 

, R U B I N I , relatore. Ringrazio l 'onorevole 
ministro, che tiene in troppo conto un'opera 
così modesta. 

P R E S I D E N T E . E s s e n d o stati r i t irat i tu t t i 
gli emendamenti, non essendovi altre osserva-
zioni, pongo a par t i to l 'articolo 11, come l'ho 
letto poco fa, nella nuova formula concordata 
t r a Ministero e Giunta generale del bilancio. 

(È ai)provato). 

Si procederà in altra seduta alla vota-
zione segreta su questo disegno di legge. 

Discussione del disegno di l e g g e : « Ordina-
mento degli istituti superiori d'istruzione 
commerc ia l e^ . 

P R E S I D E N T E . L'ordine del giorno reca 
la discussione del disegno di legge: « Ordi-
namento degli is t i tut i superiori d'istruzione 
commerciale ». 

Se ne dia l e t tu ra . 
SCALINI, segretario legge: (Vedi Stam-

pato n. 780-c). 
P R E S I D E N T E . La discussione generale 

è aperta . 

È inscri t to per parlarel 'onorevole Ciappi: 
ne ha facol tà . 

CIAPPI . Onorevoli colleghi,'-il presente 
disegno di legge ci torna dal Senato che ha 
creduto di por tarvi alcune modificazioni. 

L'onorevole Lembo, nella sua breve, ma 
sobria e coscienziosa relazione, per la quale 
gli rivolgo sincere parole di elogio, ha po-
sto in evidenza la gravi tà delle modifica-
zioni ado t t a t e dal Senato; ond'io non in-
tendo di ripeterle, nè di discuterle per non 
r i tardare ulteriormente l 'approvazione della 
legge t an to a t tesa dal nostro Paese ! 

Tut tav ia non posso esimermi dal richia-
mare, anche a nome del collega onorevole 
Manna, la vostra at tenzione sovra due co-
statazioni di f a t to , che perciò solo sono ob-
biettive, le quali si risolvono in danno del-
l ' I s t i tu to superiore di Roma, e non posso 
fare a meno di rivolgere due analoghe pre-
ghiere all 'onorevole ministro. 

L ' I s t i tu to superiore di studi commerciali 
in Roma ha una popolazione scolastica mag-
giore di quella di t u t t e le altre scuole su-
periori di commercio messe insieme ! Esso 
ha la sezione at tuariale , che è la prima del 
genere sorta in I ta l ia e i a sola che abbiamo 
a t tua lmente e che, come ben dice l 'onorevole 
relatore, risponde ad un 'a l ta finalità so-
ciale, economica e politica ! 

Non comprendo quindi come mai il Se-
nato abbia voluto t r a t t a r l a al di sotto delle 
altre ! Gli è perciò che rivolgo all 'onorevole 
ministro la viva raccomandazione, onde vo-
glia riparare, nei limiti del possibile, alle 
manchevolezze che presenta la legge sotto 
questo riguardo. 

L 'a l t ra constatazione di f a t t o è relat iva 
ad un errore materiale di calcolo commesso 
dal Senato a danno sempre del l ' I s t i tu to di 
Roma, quando, per non avere a t t r ibui to ef-
fet to di legge a quella pa r t e del Regio de-
creto 28 set tembre 1911, por tan te modifi-
cazioni al precedente ordinamento del-
l ' I s t i tu to , la quale si riferisce alla nuova 
scuola di discipline amminis t ra t ive appli-
cate, ha c redu to di dover sopprimere dalla 
tabella organica un posto di ordinario e due 
posti di straordinario e di togliere dalla 
somma che prevedeva la presente legge per 
l ' aumento degli stipendi ai professori del-
l ' I s t i tu to di Roma, non già lire 5,000 sol-
tanto , che rappresentano l 'aumento di sti-
pendio di un ordinario e due straordinari , 
ma sibbene l ' intero stipendio di lire 16,000 
per un ordinario e due straordinari. 

Talché l ' Is t i tu to di Roma è venuto ad 
avere 11,000 lire di meno di quello che stret-
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imamente gli spettava anche dopo la modifi-
cazione della tabella organica. 

Confido quindi nella saggezza del mini-
stro per ritenere che egli saprà trovar modo 
in via amministrativa di reintegrare il bi-
lancio dell'Istituto di Eoma della somma 
di lire 11,000. 

Ella, onorevole ministro, colla presenta-
zione della presente legge, ha acquistato 
un'alta benemerenza verso i moderni studi 
superiori tecnico-professionali, da cui tanti 
vantaggi morali, sociali ed economici at-
tende l 'Italia. 

Più grande diverrà ancora la sua bene-
merenza allora quando avrà accolto le mie 
raccomandazioni ! 

NITTI , ministro di agricoltura, industria 
•e commercio. Chiedo di parlare. 

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà. 
N I T T I , ministro di agricoltura, industria 

e commercio. Eingrazio l'onorevole Ciappi 
delle sue cortesi parole. - Sarò brevissimo 
nella speranza appunto che il disegno di 
legge arrivi presto in porto: esso risponde 
ad una vera necessità dell'insegnamento 
commerciale superiore e anche a una neces-
sità improrogabile. 

La discussione che si è svolta in Senato 
su questo disegno di legge è stata larga ed 
esauriente. Per una settimana intera è stato 
esaminato in ogni parte ed in ogni parte 
discusso, onde si/può dire che pochi dise-

gni di legge siano passati attraverso alla 
critica e alla discussione più di questo. 

Le due osservazioni fatte dall'onorevole 
collega Ciappi riguardano entrambe l'Isti-
tuto di Eoma. 

Il Senato discusse a lungo l'ordinamento 
dell'Istituto di Eoma e anche per quanto ri-
guardal'ordinamento degli studi amministra-
tivi complementari in Eoma, accettò un or-
dine di considerazioni che io pure accetto 
volontieri. L a Sezione commerciale, con 
tutti i suoi insegnamenti complementari, 
esiste e ora viene ad esistere per effetto di 
legge. Per quanto riguarda gli studi ammi-
nistrativi complementari, i più autorevoli 
oratori del Senato riconobbero che essi ri-
spondono a un vero bisogno. Soltanto dis-
pero: Voi potete fare ciò con decreto; non 
occorre una legge in questa materia che è 
ancora inv ia di elaborazione. Ma se volete 
ordinare definitivamente questa materia, 
poiché il titolo del disegno di legge è « Ordi-
namento di studi superiori d'istruzione com-
merciale », limitiamoci ora a quanto riguarda 
l'istruzione commerciale superiore ed il resto 
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costituirà materia di un nuovo disegno di 
legge. 

Accettai queste osservazioni del Senato 
e la concordia fu in tutto raggiunta. 

Se dunque si vorrà provvedere in modo 
definitivo a questa importante materia il 
Governo ricorrerà a un disegno di legge e 
allora la discussione potrà essere ampia e 
profìcua. 

Ora l'onorevole Ciappi si occupa di due 
punti riguardanti l 'Istituto di Eoma. Uno 
concerne la sezione attuariale e il suo fu-
turo sviluppo. 

10 non ho nessuna difficoltà a dichiarargli, 
come ho detto in Senato, che ritengo che, 
mentre tutti questi Istituti devono avere le 
materie fondamentali comuni, in guisa che 
quelli che sono studi indispensabili si deb-
bano trovare in tutt i gl 'Ist ituti superiori, 
perchè il trasferimento da un Istituto ad un 
altro si possa compiere senza danno, ciascun 
Istituto, nei limiti del proprio bilancio e dei 
propri mezzi, potrà mettere degli insegna-
menti complementari che servano a svilup-
pare quelle che sono le esigenze della vita 
locale e a dar loro sicura interpretazione. 

Quindi nelle scuole di Venezia, di Ge-
nova, di Bari, di Eoma ecc., secondo le 
varie esigenze del mercato c del commer-
cio vi potranno essere speciali insegnamenti 
al di fuori di quelli che sono contemplati 
nei quadri e previsti dalla legge: eventual-
mente ogni arbitrio nelle nomine è reso 
impossibile e questa è garanzia per tutt i . 

I fondi che furono tolti alla scuola di 
Eoma furono assai limitati. 

11 collega Ciappi dice che forse si è in-
corsi in uno sbaglio, poiché in ogni caso 
non bisognava togliere quella somma che 
rappresenta la spesa complessiva per talune 
cattedre, ma bisognava togliere soltanto la 
differenza fra gli stipendi antichi ed i nuovi. 

Ma quando guardiamo al numero del 
personale imposto dalla legge e a quello at-
tuale, vediamo che i fondi stanziati sono 
largamente sufficienti. La scuola di Eoma 
ha dei contributi di Stato non solo superiori 
a quelli delle altre scuole, ma di gran lunga 
superiori e con i mezzi che le son dati da que-
sta legge e con i mezzi di cui dispone pei con-
tributi (poiché rimane fermo il concetto che 
qui non si tratta di scuole esclusivamente a 
carico dello Stato, ma fatte dallo Stato e 
dagli enti locali e disciplinate da questa 
legge), coi mezzi che sono a sua disposizione, 
la scuola di Eoma può provvedere alle sue 
esigenze. 
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Se in avvenire i fatti mostrassero che si è 
potuto errare in qualche punto, l'onorevole 
Ciappi può essere sicuro che il Governo 
saprebbe come ripararvi, perchè questo ri-
sponde ad un suo preciso dovere. 

Sono certo che dopo queste dichiarazioni 
l'onorevole Ciappi sarà sodisfatto. (Benis-
simo!) 

P R E S I D E N T E . Ha facoltà di parlare 
l'onorevole Ciappi. 

CIAPPI . Non poteva essere diversamente, 
poiché conosco l'amore che l'onorevole mi-
nistro porta a queste cose, e mi dichiaro so-
disfatto . 

P R E S I D E N T E . Non essendovi altri ora-
tori inscritti e nessun altro chiedendo di 
parlare, dichiaro chiusa la discussione gene-
rale. 

Passiamo alla discussione degli articoli: 
Art. 1. 

« Gli istituti e scuole superiori di com-
mercio di Venezia, Genova, Bari, Roma e 
Torino, fondati e mantenuti con i contri-
buti dello Stato e degli enti locali, sono 
costituiti in enti autonomi con personalità 
giuridica propria, e sono posti sotto la vi-
gilanza didattica ed amministrativa del Mi-
nistero di agricoltura, industria e com-
mercio. 

« Gli istituti o scuole superiori di com-
mercio sopra indicate comprendono le se- / 
zioni speciali di insegnamenti, di cui per la 
scuola di Venezia al Regio decreto 27 giu-
gno 1909, n. 517 ; per la scuola di Genova 
al Regio decreto 22 maggio 1884, n. 2351 
(serie 3a); per la scuola di Bari al Regio 
decreto 23 gennaio 1908, n. CC (parte sup-
plementare); per la scuola di Roma al Re-
gio decreto 28 settembre 1911, n. 1109, nella 
parte che si riferisce alla scuola di studi 
commerciali, bancari ed attuariali ; e per 
la scuola di Torino al Regio decreto 1° ot-
tobre 1906, n. CCCXCII (parte supplemen-
tare). 

« Nessun'altra scuola superiore di com-
mercio od istituto analogo e nessuna nuova 
sezione nelle scuole esistenti potranno es-
sere creati se non per legge ». 

(È approvato). 
Art. 2. 

« Le scuole, di cui all'articolo 1° della pre-
sente legge, sono governate da un Consiglio 
di amministrazione e di vigilanza che rap-
presenta l'ente, e, oltre al compiere le fun-
zioni amministrative, provvede al buon an-
damento dell'Istituto, e da un Consiglio 
accademico. 

« I l Consiglio accademico provvede all'or-
dinamento didattico e all'andamento disci-
plinare dell'Istituto: è composto dei pro-
fessori ordinari e dei professori straordinari 
dell'Istituto ed è presieduto dal direttore 
dell'Istituto stesso. 

« I l Consiglio di amministrazione si com-
pone dei delegati del Ministero e degli altri 
enti, che nello statuto organico di ciascuna 
scuola sono chiamati a contribuire nelle 
spese di mantenimento delle scuole stesse. 
I l numero dei delegati per ciascun ente è 
determinato dal decreto d'istituzione. I con-
siglieri durano in carica tre anni e possono 
essere rieletti. 

« I l presidente del Consiglio di ammini-
strazione e di vigilanza ed il direttore del-
l 'Istituto sono nominati con decreto Reale 
su proposta del ministro di agricoltura, in-
dustria e commercio. I l direttore sarà sem-
pre scelto fra i professori ordinari di cia-
scuna scuola e farà parte del Consiglio di 
amministrazione. » 

(È approvato). 

Art. 3. 

« Le scuole, di cui all'articolo 1°, per la 
esplicazione dei loro fini, dispongono: 

1° dei beni mobili ed immobili, dei 
quali si trovano attualmente in possesso; 

2° dei contributi del Governo e degli 
enti locali ad essi assegnati; 

3° dei proventi delle tasse scolastiche; 
4° dei lasciti, delle donazioni, degli 

ulteriori contributi e dei sussidi di enti o 
di privati ». 

(È approvato). 

Art. 4. 

« Rispetto alle tasse di registro e bollo 
tutti gli atti e i contratti delle amministra-
zioni delle Regie scuole superiori di com-
mercio sono sottoposti alle stesse norme 
stabilite per gli atti e i contratti delle am-
ministrazioni dello Stato. 

« Saranno esenti dall'imposta di ricchezza 
mobile e dalla tassa di manomorta i pro-
venti di cui all'articolo 3, ad eccezione dei 
lasciti, delle donazioni e dei contributi d i 
privati ». 

(È approvato). 

Art. 5. 

« Gli atti e i contratti , che sono di com-
petenza del Consiglio di amministrazione 
e di vigilanza, non vanno soggetti a ri-
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scontro preventivo della Corte dei conti, 
nè occorre per essi il parere del Consiglio 
di Stato ». 

(È approvato). 
Art. 6. 

« Le Eegie scuole superiori di commercio 
hanno la facoltà di rilasciare, secondo i 
loro rispettivi ordinamenti e ad ogni effetto 
di legge, certificati di studio, diplomi di 
magistero e lauree dottorali. 

« Sono ammessi come alunni regolari delle 
scuole stesse i giovani che abbiano conse-
guito la licenza del liceo o dell'istituto 
tecnico o nautico o la licenza di una Eegia 
scuola media di commercio. 

« Sono ammessi del pari i giovani italiani 
o stranieri che abbiano compiuto all'estero 
un corso di studi secondari, che sia titolo 
sufficiente per l'ammissione a scuole di 
grado universitario nello Stato nel quale 
10 hanno compiuto. 

« Sono pure ammessi i giovani licenziati 
di una scuola italiana all'estero, che si ri-
tengano capaci di seguire con profitto gli 
studi delle scuole superiori di commercio. 

« I l giudizio di equipollenza dei titoli di 
ammissione è riservato al Consiglio del-
l'istruzione industriale e commerciale, sen-
tito il Consiglio accademico della scuola ». 

(È approvato). 
Art. 7. 

« I l bilancio preventivo sarà trasmesso al 
Ministero di agricoltura, industria e com-
mercio un mese prima che incominci il re-
lativo esercizio, e, finché esso non sarà ap-
provato, s'intenderà autorizzato l'esercizio 
provvisorio in base al bilancio dell'anno 
precedente. 

« Alla fine di ogni anno verrà trasmesso 
11 conto consuntivo con tutti i documenti 
giustificativi al Ministero di agricoltura, 
industria e commercio, il quale lo comuni-
cherà, con le sue osservazioni, alla Corte 
dei conti per il relativo giudizio. 

« Nel regolamento speciale, da approvare 
con decreto dei ministri di agricoltura, in-
dustria e commercio e del tesoro, saranno 
date le norme e le istruzioni per la compi-
lazione e per la presentazione del bilancio 
preventivo e del conto consuntivo, per la 
gestione contabile, per il servizio di cassa 
e per quanto altro giovi a garentire il 
buon andamento amministrativo dei singoli 
istituti. 

« Il Ministero di agricoltura, industria e 
commercio dovrà, con ispezioni periodiche 

0 straordinarie, vigilare per il regolare an-
damento amministrativo contabile delle 
scuole superiori di commercio ». 

(È approvato). 
Art. 8. 

« I professori delle scuole superiori di com-
mercio sono ordinari, straordinari e incari-
cati. 

« Salvo il caso speciale di cui all'articolo 13,. 
le sole cattedre di materie fondamentali a 
norma dell'articolo 9 potranno essere co-
perte da insegnanti con grado di ordinarie* 
e con grado di straordinario ». 

Ha facoltà di parlare l'onorevole Car-
cassi. 

CARCASSI. Non ho la pretesa di do-
mandare che sia modificato questo articolo 
perchè la legge dovrebbe tornare al Senato;, 
ma credo che la Camera, pur approvandolo^ 
possa formulare al ministro il voto che siano 
rispettati i diritti quesiti dei professori di 
lingue i quali, mentre prima potevano con-
seguire il titolo e il grado di professori 
straordinari, per il disegno di legge attuale 
non possono conseguire che il titolo di in-
caricato. 

Nella scuola di Genova vi sono, ad esem-
pio, tre professori che fin dal sorgere della 
scuola hanno disimpegnato lodevolmente la 
docenza delle lingue e conseguito il titolo-
e il grado di professore straordinario. 

Faccio però voto che il ministro, nella 
sua alta saggezza ed equità, trovi il modo 
con disposizioni regolamentari e transi-
torie di tutelare legittimi diritti di questi 
docenti per tanti titoli meritevoli dell'at-
tenzione del Governo. 

P R E S I D E N T E . Ha facoltà di parlare 
l'onorevole ministro di agricoltura, indu-
stria e commercio. 

NITTI , ministro di agricoltura, industria e-
commercio. La questione sollevata dall'ono-
revole Carcassi fu lungamente discussa dalla 
Camera quanto dal Senato e anche in seno* 
alla Commissione. 

Si fu tutti d'accordo in questo : che l'in-
segnamento delle lingue dovesse essere se-
paratamente considerato, e si stabilì questo 
ordinamento che parve il più sodisfacente,, 
come lo stesso onorevole Carcassi non con-
testa. 

Egli raccomanda che si tenga conto di 
coloro che avevano non già dei diritti que-
siti, ma una posizione da conservare. 

Ora, date le disposizioni di questa legge, 
nessuno dei professori perde nulla. Soltanto-
1 massimi fissati per gli altri professori sona 
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stati considerati per i professori di lingua 
come troppo elevati. Ad ogni modo l'ono-
revole Carcassi può essere sicuro che nei 
limiti del possibile e della legge terrò conto 
delle sue raccomandazioni. 

P R E S I D E N T E . Non essendovi altre os-
servazioni, pongo a partito l'articolo 8. 

(È approvato). 

Art. 9. 

« Gli istituti o scuole superiori di com-
mercio, perii conferimento della laurea com-
merciale, debbono avere gli stessi insegna-
menti fondamentali e la stessa durata dei 
corsi. 

4 Sono fondamentali le seguenti materie: 
1° Istituzioni di diritto privato ; 
2° Diritto commerciale e marittimo. 

Diritto industriale ; 
3° Istituzioni di diritto pubblico. Di-

ritto internazionale ; 
4° Economia politica. Scienza delle 

finanze e diritto finanziario -, 
5° Statistica metodologica, demografìa 

e statistica economica ; 
6° Banco modello ; 
7° Politica commerciale e legislazione 

doganale ; 
8° Computisteria e ragioneria generale. 

Ragioneria applicata; 
9° Matematica finanziaria ; 

10° Merceologia ; 
11° Geografìa economica e commerciale. 

Storia del commercio. 
« Sono inoltre insegnate almeno quattro 

lingue moderne (francese, inglese, tedesco, 
spagnuolo) e gli studenti dovranno superare 
l'esame almeno su tre. Potranno però sce-
gliere altre lingue, quando venissero im-
partite. 

« Nel regolamento in esecuzione alla pre-
sente legge saranno indicati gl'insegnamenti 
fondamentali delle altre sezioni speciali esi-
stenti presso la Regia scuola superiore di 
commercio di Venezia. 

« I l regolamento disciplinerà pure la du-
rata e l'ordinamento degli insegnamenti e 
delle relative esercitazioni pratiche, non-
ché la procedura degli esami speciali e di 
laurea ». 

(È approvato). 

Art. 10. 
« Lo stipendio dei professori ordinari del-

le Regie scuole superiori di commercio è di 
lire 7,000; quello dei professori straordinari 
di lire 4,500. 

« Gli stipendi dei professori ordinari si ac-
crescono fino ad un massimo di lire 10,000, 
con quattro aumenti quinquennali di lire 750 
ciascuno. Gli stipendi dei professori straor-
dinari si accrescono con aumenti quin-
quennali di un decimo, senza poter mai ec-
cedere lo stipendio iniziale dei professori 
ordinari. 

«Il personale amministrativo di ruolo gode 
degli stipendi indicati nella tabella A ed ha 
diritto a quattro aumenti quinquennali di 
un decimo ciascuno. 

« Gli incarichi conferiti ai professori uffi-
ciali sono retribuiti con indennità di lire 30 
per ogni lezione effettivamente impartita. 
Tale indennità non può superare 1,800 lire 
annue. 

« Gli incarichi conferiti a chinon sia profes-
sore ufficiale sono retribuiti con 2,000 lire 
annue. 

« Gli incarichi potranno essere conferiti ai 
professori ordinario straordinari delle scuole 
solo in via eccezionale. 

« I professori ordinari e straordinari hanno 
l'obbligo d'impartire sino ad un massimo di 
nove ore di lezioni per settimana e sino ad 
un massimo di diciotto ore fra lezioni ed 
esercitazioni. 

« Con decreto Reale da promuovere dal 
ministro di agricoltura, industria e com-
mercio, su parere del Consiglio per l'istru-
zione industriale e commerciale, saranno 
gl'insegnamenti di materie affini, ove ciò 
sia richiesto da esigenze didattiche, rag-
gruppati e affidati a un unico insegnante. 
Le materie già insegnate per incarico da 
professori della scuola dovranno essere, a 
richiesta del Ministero, da essi impartite 
gratuitamente nei limiti di nove ore setti-
manali di lezioni e di diciotto fra lezioni 
ed esercitazioni. 

« Eccezione fatta per la scuola superiore 
di commercio di Venezia, gli insegnamenti 
di lingue moderne degli istituti superiori 
commerciali, di cui nella presente legge, 
debbono essere affidati a professori incari-
cati, la cui retribuzione può essere elevata, 
mediante aumenti quinquennali, sino a 4,000 
lire secondo le norme da stabilirsi dal re-
golamento. 

« Le maggiori spese derivanti dagli au-
menti quinquennali indicati nel presente ar-
ticolo faranno carico allo Stato ». 

(È approvato). 
Art. 11. 

« I professori ordinari e straordinari sono 
collocati a riposo all'età di 75 anni, e sono 
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ammessi a l iquidare la pensione o la in-
denni tà a loro spet tante , secondo l 'ordina- ; 
mento che governa le pensioni dei funzio-
nar i duello Stato. Al personale amministra-
tivo si applicano le disposizioni concernenti 
il t r a t t amen to di riposo f a t t o ai funzionari 
dello S ta to . 

« Le pensioni sono a carico dello Stato, 
al quale le amministrazioni delle scuole 
verseranno le r i tenute , che a ta l fine do- \ 
vranno essere f a t t e sugli stipendi. 

« Sarà computato come utile, per gli ef- | 
fe t t i della pensione, il servizio già prestato* j 
in altri I s t i tu t i ed Amministrazioni dello- j 
Stato. 

« UsT-el caso in cui un professore ordinario» 
o straordinario, a cagione di malat t ia o di 
età, non sia più in grado di riprendere o 
continuare le sue funzioni, il ministro, sen-
ti to il Consiglio per l ' istruzione industriale 
e commerciale, promuove il decreto Beale 
di collocamento a riposo o di dispensa dal. 
servizio ». 

(È approvato). 

Art . 12. 

« Per la nomina o promozione dei profes- • 
sori ordinari e s t raordinari si seguono le di-
sposizioni della legge 12 giugno 1904, n. 253, 
esclusa però la facoltà di cui al n. 2 del-
l'articolo 1°. Per i provvedimenti tu t t i , che 
abbiano at t inenza con i doveri del perso-

nale, saranito seguite le norme, che gover-
nano la nomina, la promozione, i trasferi-
menti e lo stato giuridico dei professori 
universi tar i , r iservate le speciali funzioni, 
che al riguardo spettano al Consiglio per 
Fìstruzione industriale e commerciale. Sa-
ranno del pari seguite le stesse norme per 
quanto r iguarda pene disciplinari, sospen-
sioni o rimozioni. 

« Le norme per la composizione delle Com-
missioni giudicatrici dei concorsi e delle 
promozioni saranno determinate dal rego-
lamento per la esecuzione della presente 
legge. 

« L'organico del personale direttivo, in-
segnante ed amministrat ivo delle Eegie 
scuole superiori di commercio è determi-
na to dalla tabella Ay annessa alla presente 
legge. 

« I l personale amministrativo delle scuole 
superiori di commercio è nominato per de-
creto Beale promosso dal ministro di agri-
coltura, industria e commercio in seguito > 
a risultati di pubblico concorso. 

« Ad esso si applicano le disposizioni della 
legge sullo stato giuridico degli impiegati 
civili. 

« Per le ca t tedre riservate al grado di or-
dinario e straordinario non si pot rà nomi-
nare che un solo professore di grado c o r -
rispondente ». 

Si dia le t tura della annessa tabella A. . 
BASLINI , segretario, legge t 

Organico del personale direttivo, insegnante ed amministrativo 
delle Regie scuole di commercio. 

Regia scuola superiore di commercio in Bari. 

Direttore, con l'assegno annuo lordo di L. 3,000 
N. 8 professori ordinari con lo stipendio annuo lordo di . . . . » 7,000 
» 3 professori s t raordinari » » . . . . » 4,500 
» 1 segretario » » . . . . » 3,600 
» 1 vice-segretario » . » . . . . » 2,400 

Regia scuola superiore di applicazione per gli studi commerciali in Genova. 

Direttore, con l'assegno annuo lordo di 
N. 8 professori ordinari con lo stipendio annuo lordo di . . . . » 

» 3 professori straordinari » » . . . . » 
» 1 segretario » » . . . . » 
» 1 vice-segretario » » . . . . » 
» 1 applicato di segreteria » » . . . . » 

3,000 
7,000 
4,500 
3,600 
2,800 
1,500 
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Regio latitato superiore di studi commerciali bancari ed attuariali in Roma. 

Direttore, con l'assegno annuo lordo di L 
N. 9 professori ordinari con lo stipendio annuo lordo di 
.» 6 professori straordinari 
» 2 segretari 
» 1 vice-segretario 
» 1 applicato di segreteria 

3,000 
7,000 
4,500 
3,500 
3,000 
2,000 

Regia scuola superiore di commercio in Torino. 

Direttore, con l'assegno annuo lordo di 
3ST. 6 professori ordinari con lo stipendio annuo lordo di 

» 3 professori straordinari » » 
» 1 segretario 
» 1 vice-segretario 
» 1 applicato di segreteria 

3,000 
7,000 
4,500 
3,600 
2,800 
1,500 

Regia scuola superiore di commercio in Yenezia. 

Direttore, con l'assegno annuo lordo di 
U. 10 professori ordinari con lo stipendio annuo lordo 

» 4 professori straordinari » » 
» 1 segretario » » 
» 1 vice-segretario » » 
» 1 applicato di segreteria » » 

_ P R E S I D E N T E . Nessuno chiedendo di 
parlare, pongo a partito 1' articolo 12 con 
F annessa tabella A della quale è stata data 
lettura. 

(È approvato). 

Art. 13. 

« I l ministro di agricoltura, industria e 
commercio nei limiti del bilancio di cia-
scun istituto superiore di istruzione com-
merciale o per dotazione speciale degli enti 
locali o di privati cittadini e senza aggra-
vio del bilancio dello Stato, su conforme 
proposta del Consiglio accademico di ammi-
nistrazione e di vigilanza di ciascuna scuola 
<e su parere del Consiglio accademico e del 
Consiglio per l'istruzione industriale e com-
merciale può riconoscere, mediante decreto 
Beale, l'istituzione in ciascuna scuola di 
nuovi corsi d'insegnamento al di fuori de-
gli insegnamenti fondamentali. À covrire 
tali insegnamenti aggregati agli insegna-
menti fondamentali, sempre quando non 
ssiano dati per incarico, si dovrà provvedere 
mediante pubblico concorso e con le norme 
di cui all'articolo 12 ». 

(È approvato). 

. . . . . . L . '3,000 
di . . . . » 7,000 

. . . . » 4,500 

. . . . » 4,000 

. . . . » 3,000 

. . . . » 2,000 

Art. 14. 
« I professori hanno l'obbligo della resi-

denza effettiva nella città, ove ha sede la 
scuola o l'istituto in cui insegnano, e hanno 
l'obbligo di impartire tutte le lezioni fis-
sate nel calendario scolastico e nelle ore e 
nei giorni da esso indicati. 

« I l ministro può tuttavia, in casi ecce- » 
zionali, autorizzare i professori incaricati 
a risiedere in località prossima e sempre 
nella stessa provincia o in provincia finiti-
ma, quando ciò sia ritenuto conciliabile coi 
pieno e regolare adempimento dei doveri 
dell'insegnamento ». 

(È approvato). 
Art. 15. 

« I direttori e i professori ordinari e stra-
ordinari non potranno avere altri posti di 
ruolo in pubbliche amministrazioni, nè altri 
uffici di insegnamento in altre scuole, da 
qualsiasi amministrazione dipendano, se non 
col grado d'incaricato ancorché per uno di 
tali uffici siasi ottenuta la temporanea di-
spensa dal prestare servizio, e solo quando 
le scuole, di cui sopra, siano nella stessa 
città. 

« Queste disposizioni sono estese anche 
alle Regie scuole superiori di agricoltura. 
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« Gli insegnanti delle Regie scuole, supe-
riori di commercio, di cui all'articolo I o , 
non possono senza decadere dal loro ufficio 
accettare rappresentanze commerciali o con-
solari di Stati esteri. Non possono del pari 
dettare corsi liberi retribuiti nelle Univer-
sità e negli Istituti superiori dipendenti dal 
Ministero dell'istruzione pubblica ». 

(È approvato). 
Art. 16. 

« I presidenti dei Consigli di amministra-
zione, i direttori delle scuole, nonché i pro-
fessori, che hanno assegni di dotazione per 
gabinetti scientifici, non possono eccedere 
negli impegni sui fondi assegnati in cia-
scun bilancio o assegnati a titolo di dota-
zione o di assegni straordinari. 

« I direttori e i professori sono personal-
mente responsabili delle eccedenze di spese, 
«he si verifichino anno per anno sui fondi 
da essi amministrati ; e il ministro di agri-

coltura, industria e commercio può prov-
vedere, di accordo con quello del tesoro, 
a trattenere sugli stipendi relativi le somme 
necessarie a liquidare le eccedenze stesse ». 

(È approvato). 
Art. 17. 

« All'aumento di spese, derivante dall'ap-
plicazione della presente legge, lo Stato 
concorrerà con un maggiore contributo an-
nuo di lire 188,000 a favore delle diverse 
scuole superiori di commercio, da ripartirsi 
secondo la tabella B. 

« La detta somma di lire 188,000 sarà por-
tata in aumento del fondo inscritto nel bi-
lancio del Ministero di agricoltura, indu-
stria e commercio per contributi e concorsi 
al mantenimento di scuole industriali e com-
merciali ». 

Si dia lettura della annessa tabella B. 
BASLINI, segretario, legge: 

Ripartizione delle lire 188,000 di aumento 
di contributo dello Stato alle cinque scuole superiori di commercio. 

Eegia scuola superiore di commercio in Bari , L. 41,000 
Regia scuola superiore di applicazione per gli studi commerciali 

in Genova » 28,600 
Regio istituto superiore di studi commerciali, bancari ed attuariali 

in Roma : » 31,700 
Regia scuola superiore di commercio in Torino » 51,100 
Regia scuola superiore di commercio in Venezia . » 35,600 

L. 188,000 

P R E S I D E N T E . Non essendovi osserva-
zioni in contrario, pongo a partito l'arti-
colo 17 con l'annessa tabella B della quale è 
stata data lettura. 

f (È approvato). 3 

Disposizioni generali e transitorie. ! 

Art. 18. 

p| « I l personale insegnante e amministrativo 
degli istituti e scuole superiori di commer-
cio di Venezia, Genova, Bari, Torino e Ro-
ma (quest'ultimo per la parte che si riferi-
sce alle scuole di studi commerciali, ban-
cari ed attuariali) è mantenuto nel grado 
e nell'ufficio che occupa all'atto della pro-
mulgazione della presente legge, coi miglio-
ramenti da essa derivanti. 

« I professori ordinari e straordinari, che 
coprono cattedre diverse da quelle indicate 

nell'articolo 9 della presente legge, sono 
considerati fuori ruolo. 

« Essi potranno essere trasferiti a cattedre 
fondamentali affini, secondo le norme da 
stabilirsi nel regolamento per l'applicazione 
della presente legge e udito il Consiglio per 
l'istruzione industriale e commerciale. 

« I professori di lingue moderne, che alla 
pubblicazione della presente legge abbiano 
stipendio superiore a lire 4,000, conserve-
ranno la differenza come assegno acl per-
sonali. 

« Agli attuali direttori senza insegna-
mento, che non abbiano altri posti di ruolo 
nella Amministrazione dello Stato o degli 
Enti locali, potrà essere assegnato, col grado 
di ordinario, una cattedra già da essi occu-
pata, od altra per cui siano giudicati ido-
nei da una Commissione nominata secondo 
le norme del regolamento. 

« Il ministro di agricoltura, industria e 
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commercio è inoltre autorizzato a destinare 
anche senza concorso i predetti direttori e 
professori ai posti vacanti di direttori di 
scuole medie di commercio. 

« Con speciali contributi da parte delle 
scuole e delle persone interessate, e secondo 
le norme che saranno stabilite nel regola-
mento, potrà essere computato nel termine 
utile per la pensione il servizio già prestato 
nella scuola prima dell'applicazione della 
presente legge. 

« Gli aumenti quinquennali, già conseguiti 
dai professori ordinari in servizio all'attua-
zione della presente legge, saranno assor-
biti dai miglioramenti di stipendio di cui 
all'articolo 10. 

« Ai professori ordinari, però, i quali alla 
attuazione della legge godranno di uno sti-
pendio superiore a lire 7,000, sarà conser-
vata anche la differenza, senza che possa 
mai superarsi, neppure con i successivi au-
menti, il massimo di lire 10,000. 

« Pei professori universitari che fossero 
chiamati ad insegnare nelle scuole superiori 
di commercio è mantenuto il trattamento 
ad essi fatto dalla legge sull' istruzione su-
periore universitaria, col riconoscimento 
degli aumenti quinquennali già maturati ». 

(È approvato). 

Art. 19. 

« L a Cassa pensioni, già costituita nella 
Eegia scuola superiore di commercio di Ve-
nezia, a favore del corpo insegnante, degli 
impiegati e delle loro famiglie, continuerà 
a funzionare secondo le norme regolamen-
tar i per essa in vigore e conformemente 
alle leggi che disciplinano il conferimento 
delle pensioni e delle indennità agli impie-
gati civili dello Stato, fino a quando sa-
ranno esauriti gl'impegni assunti dalla scuola 
stessa, ai termini del suo statuto, verso il 
personale già in carica all 'atto di promul-
gazione della presente legge. 

«I l personale,di cui al precedente comma, 
quando rinunci ai vantaggi che possono de-
rivargli dal conferimento della pensione a 
carico dello Stato, è esonerato dal versa-
mento delle corrispondenti ritenute ». 

(È approvato). 

Art. 20. 

« Ai diplomi, alle lauree ed ai certificati di 
studio rilasciati dalle Regie scuole superiori 
di commercio anteriormente alla presente 
legge e in conformità dei Eegi decreti in 
data 24 giugno 1883, n. 1547, serie 3»; 26 no-

vembre 1903, n. 476; 19 gennaio 1905, n. 19> 
e 15 luglio 1906, n. 391, è conservato il loro 
valore equipollente ai titoli di cui all 'arti-
colo 6 ». 

(È approvato). 

Art. 21. 
« Con decreto Eeale si provvederà a sepa-

rare dalla Eegia scuola superiore di Bari e 
dal Eegio istituto superiore di E orna le 
scuole medie attualmente annesse ». 

(È approvato). 

Art. 22. 
« Le disposizioni della presente legge che 

si riferiscono agli aumenti di stipendi ed 
agli aumenti di contributi dello Stato se-
condo la tabella B hanno effetto dal 1° gen-
naio 1913 ». 

(È approvato). 

Anche su questo disegno di legge si pro-
cederà alla votazione segreta nella seduta 
pomeridiana. 

Discussione de! disegno di legge : Conversione 
• in legge del fteg o decreto 2 8 maggio 1 9 ! 2 t 

n. 2 8 3 , che ha recalo modificazioni e aggiunte 
al repertorio per l'applicazione della tariffa 
generale-dei dazi doganali. 

P E E S I B E N T E . L'ordine del giorno reca 
la discussione del disegno di legge : « Con-
versione in legge del Eegio decreto 28 mag-
gio 1912, n. 283, che ha recato modificazioni 
e aggiunte al repertorio per l'applicazione 
della tariffa generale dei dazi doganali ». 

Onorevole ministro delle finanze, consente 
che la discussione avvenga sul testo della 
Commissione ì 

FACTA, ministro delle finanze. Consento. 
P E E S I D E N T E . Si dia lettura del dise-

gno di legge. 
B A S L I N I , segretario, legge; (Vedi Stam-

pato n. 1 1 9 9 - A ) , 

P E E S I D E Ì T T E . La discussione generale 
è aperta. 

IsTon essendovi oratori inscritti, e nes-
suno chiedendo di parlare, dichiaro chiusa 
la discussione generale. 

Passiamo alla discussione degli articoli; 

Art . 1. 

« È convertito in leggeil Eegio decreto del 
28 marzo 1912, n. 283, che ha recato modi-
ficazioni e aggiunte al repertorio per l'ap-
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plicazione della tar i f fa generale dei dazi do-
ganali ». 

(È approvato). 
Ar t . 2. 

« I l numero 289 della ta r i f fa generale dei 
daz i doganali è modificato come segue : 

Numero 
e lettera 

della tariffa 
Denominazione delle merci Unità 

Dazio 
di entrata 

(Lire in oro) 

289 Oggetti di ferro e di ac-
ciaio, bruniti : 

a gambi per s p i l l i . . . . quintale 50 

b altri ' id. 80 

(E approvato). 
A r t . 3. 

« A pa r t i r e dalla d a t a di applicazione della 
presente legge sono appo r t a t e al reper tor io 
per l 'appl icazione della t a r i f fa generale dei 
dazi doganal i le seguent i modif icazioni : 

V o c i 

del repertorio della tariffa 

Gambi di acciaio o di 
ferro per spilli e 
spilloni: 

а) bruniti . . . . 

б) altri (vedi ferro e 
acciaio di seconda 
fabbricazione). 

Oggetti di ferro e 
di acciaio, bru-
niti, gambi per 
s p i l l i . . . . 

Categ. Numero 
e lettera Gambi di acciaio o di 

ferro per spilli e 
spilloni: 

а) bruniti . . . . 

б) altri (vedi ferro e 
acciaio di seconda 
fabbricazione). 

Oggetti di ferro e 
di acciaio, bru-
niti, gambi per 
s p i l l i . . . . XII 289 a 

(È approvato). 
Si p rocederà in una sedu ta pomeridiana 

alla votazione segreta anclie di questo di-
segno di legge. 

Discussione del disegno di l e g g e : Approva-
zione di atti firmati a Washington tra i'Italia 
e vari Stati, addì 2 giugno 1911 . 

P R E S I D E N T E . L 'ord ine del giorno reca 
la discussione del disegno di legge : « Ap-
provazione di a t t i firmati a Wash ing ton t r a 
t r a l ' I ta l ia e var i Sta t i , add ì 2 giugno 1911, 
concernent i la protezione della propr ie tà 
industr ia le e la registrazione in te rnaz iona le 
dei marchi di f abbr ica e di commercio ». 

Si dia l e t t u r a del disegno di legge a j 
quale la Commissione non propone modi-
ficazioni. 

B A S L I N I , segretario, legge : (Yedi Stam-
pato n . 1239-A). 

P R E S I D E N T E . La discussione generale 
è a p e r t a . 

Non essendovi o ra to r i inscr i t t i e nessuno 
chiedendo di par lare , dichiaro chiusa la di-
scussione generale . 

Passiamo alla discussione degli articoli: 

Ar t . 1. 
« È approva to l ' A t t o firmato a Washing-

t o n t r a l ' I t a l i a e var i S ta t i , il 2 giugno 1911, 
compreso il relat ivo protocollo di chiusura , 
che modifica la Convenzione di Par igi per 
la protezione della propr ie tà [industriale 
del 20 marzo 1883, r i vedu ta a Bruxelles il 
14 dicembre 1900 ». 

(È approvato). 

Art . 2. 

« È approva to l 'A t to firmato a Washing-
ton t r a l ' I ta l ia e vari Sta t i , il 2 giugno 1911, 
che modifica l 'Accordo di Madrid del 14 
aprile 1891 per la regis t razione in ternazio-
nale dei marchi di f abbr i ca e di commercio, 
r iveduto a Bruxelles il 14 dicembre 1900 ». 

ili (È1 approvato). 
Art . 3. 

v"r « Con apposito regolamento saranno.;fis-
sa te le norme per l 'applicazione degli a t t i 
di cui ai precedenti art icoli ». 

(È approvato). 

Art . 4. 

« Al testo f rancese degli At t i è un i ta , e 
sarà con temporaneamente pubbl ica ta , la 
t raduzione i ta l iana ». 

(È approvato). 

Si procederà in a l t r a sedu ta alla v o t a -
zione segreta anche di questo disegno di 
legge. 

Discussione deìla proposta di legge: « Divisione in 
due del comune di Lauria » . 

P R E S I D E N T E . L 'o rd ine del giorno reca-
la discussione della propos ta di legge: « Di-
visione in due del comune di Laur ia ». 

Si dia l e t tu ra della propos ta di legge alla 
quale la Commissione non propone modifi-
cazioni. 
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BASLINI, segretario, legge : (Vedi Stam-
pato n. 1259-A.) 

P R E S I D E N T E . La discussione generale 
è aperta. 

Non essendovi oratori inscritti e nessuno 
chiedendo di parlare, dichiaro chiusa la di-
scussione generale. 

Passiamo alla discussione degli articoli: 

Art. 1. 
« I l comune di Lauria è diviso in due 

distinti comuni. L'attuale rione superiore, 
costituito in comune autonomo, sarà chia-
mato Lauria Superiore; l 'attuale rione in-
feriore, ugualmente costituito in comune 
autonomo, sarà chiamato Lauria Inferiore. » 

(È approvato). 
Art. 2. 

« Il Governo del E e è autorizzato a dare 
le disposizioni opportune per l'applicazione 
della presente legge ». 

(È approvato). 

Si procederà alla votazione segreta di 
questa proposta di legge in altra seduta. 

Discussione della proposta di legge: «Estensione ai 
comune di Alcamo di agevolezze consentite 
dalla legge 2 5 giugno 1 9 1 1 , n. 5 8 6 » . 

P R E S I D E N T E . L'ordine del giorno reca 
la discussione della proposta di legge: « Esten-
sione al comune di Alcamo di agevolezze 
consentite dalla legge 25 giugno, 1911 n. 586. 

Se ne dia lettura. 
B A S L I N I , segretario, legge: (Vedi Stam-

pato n. 1268-A). 
P R E S I D E N T E . La discussione generale 

è aperta. 
Non essendovi oratori inscritti e nessuno 

chiedendo di parlare, dichiaro chiusa la di-
scussione generale. 

Procediamo ora alla discussione dell'ar-
ticolo unico di cui do lettura: 

« Agli effetti della legge 25 giugno 1911, 
n. 586, portante agevolezze a favore dei 
comuni del Regno per la provvista di ac-
que potabili ed altro, il comune di Alcamo 
in provincia di Trapani è considerato come 
appartenente alla seconda categoria di cui 
all'articolo 2 della legge medesima ». 

Nessuno chiedendo di parlare, si proce-
derà in altra seduta alla votazione segreta 
di questa proposta di legge. 

Discussione del disegno di legge : Aggiunta di 
posti di professore ordinario e di straordi-
nario della Regia Accademia scientifico-let-
teraria in Milano al ruolo generale dei pro-
fessori di materie fondamentali delle Regie 
Iniversità . 

P R E S I D E N T E . L'ordine del giorno reca 
la discussione del disegno di legge : « Ag-
giunta di posti di professore ordinario e di 
straordinario della Regia Accademia scien-
tifico-letteraria in Milano al ruolo generale 
dei professori di materie fondamentali delle 
Regie Università ». 

Se ne dia lettura. 
B A S L I N I , segretario, legge: (Yedi Stam-

pato n. 1246-A). 
P R E S I D E N T E . La discussione generale 

è aperta. 
Non essendovi oratori iscritti e nessuno 

chiedendo di parlare, dichiaro chiusa la di-
scussione generale. 

Procederemo ora alla discussione degli 
articoli: 

Art. 1. 

« Al ruolo organico dei posti di professore 
ordinario e di professore straordinario di 
materie fondamentali assegnati alle varie 
Facoltà e Scuole delle Regie Università, di 
cui alla tabella A del testo unico delle 
leggi^ stai' istruzione superiore, approvato 
con Regio decreto 9 agosto 1910, n. 795, sono 
aggiunti i dieci posti di professore ordina-
rio e i quattro posti di professore straordi-
nario della Regia Accademia-scientifico-let-
teraria di Milano, dijcui alla tabella B dello 
stesso testo unico. 

« I professori ordinari e straordinari del-
l'Accademia stessa, ora in ufficio, entre-
ranno nel rispettivo ruolo con l'anzianità 
della propria nomina all'uno o all'altro 
grado. 

« Rimangono impregiudicati i diritti alla 
promozione ad ordinario dei 'professori 
straordinari stabili, in favore dei quali, 
all'attuazione della presente legge, il Con-
siglio superiore di pubblica istruzione avesse 
già espresso il voto per l'inizio degli atti 
relativi ». 

(È approvato). 
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A r t . 2. 

« L ' a r t i c o l o 164 de l l a legge 13 novem-

b re 1859, n . 3725 (a r t i co lo 84, c o m m a 2°, de l 

t e s t o un i co de l l e legg i sull5 i s t ruz ione supe-

r i o r e 9 agos to 1910, n . 795) è a b r o g a t o . 

(È approvato). 

A r t . 3. 

« A l l e t a b e l l e A e B d e l c e n n a t o tes to 

u n i c o sono sos t i t u i t e le t a be l l e a l l ega te a l l a 

presente legge ». 

S i d i a l e t t u r a de l le annesse t abe l l e , 

B A S L I N I , segretario, legge: 

TABELLA A . 

Ruo lo organico dei posti di professore ordinar io e di professore straordinario di 

materie obbl igatorie, assegnati alle var ie Facoltà e Scuole delle Regie Univer-

sità e a l l a Regia Accademia scientifico-letteraria di Mi lano (a) . 

Professore o rd i n a r i o . . . pos t i n . 751 (5) 

Professore s t r ao rd i na r i o . . » n . 158 

(а) Nel ruolo sono compresi anche gli otri) professori ordinari e i quattro straordinari 

della Università di Macerata, stabiliti dall'allegato A alla legge 22 dicembre 19®1, n. 541. 

(б) In questo numero sono compresi i due posti istituiti nella Scuola di applicazione per 

gli ingegneri di Padova in base alla legge 5 maggio 1907, n. 257 (articolo 12) ed al regola-

mento approvato col Regio decreto 21 giugno 1908, n. 580. 

Vi sono anche compresi i due posti di professore ordinario di cui all'allegato F della 

legge 9 aprile 1911, n. 335, che approva la convenzione 28 ottobre 1910 per l'incremento 

della Regia Università di Bologna. 

-TABELLA B . 

Ruo lo organico dei posti di professore ordinario 

e di professore straordinario negli Istituti superiori. 

Numero Numero 

dei professori dei professori 

ordinari straordinari 

Firenze — 

> 

Regio Istituto di studi superiori 41 5 

Milano — Regio Istituto tecnico superiore (comprese le scuole di elet-

trotecnica e di elettrochimica) 
14 11 

Torino — Regio Politecnico 16 8 

Napoli — Regia scuola superiore politecnica 10 11 

Bologna -- Regia scuola d'applicazione per gli ingegneri . . . . 8 4 

Roma — Id. id. . . . . 8 4 

Milano — Regia scuola superiore di medicina veterinaria . . . . 4 2 

Napoli — Id. id. id. . . . 4 3 

Torino — Id. id. id. 3 2 

Genova — Regia scuola superiore navale 4 7 

Milano . 
j 1 

Napoli ; 
i 

— Osservatori astronomici (direttori) 
1 

Roma 1 
i 1 _ 

Napoli — Osservatorio vesuviano (direttore) 1 

Milano — Istituti clinici di perfezionamento 2 — 
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P R E S I D E N T E . Non essendovi osserva-
zioni in contrario metto a partito l 'art i-
colo 3° con le annesse tabelle A e B delle 
quali è stata data lettura. 

(È approvato), 

Anche su questo disegno di legge si pro-
cederà alla votazione segreta in altra seduta. 

Discussione del disegno di l e g g e : « Riscossione 
dei dazio consumo sui liquori e sulle bevande 
alcooliehe prodotti nei comuni chiusi per il 
consumo locale » . 

P R E S I D E N T E . L'ordine del giorno reca 
la discussione del disegno di legge : « Ri-
scossione del dazio consumo sui liquori e 
sulle bevande alcooliehe prodotti nei co-
muni chiusi per il consumo locale ». 

Se ne dia lettura. 
B A S L I N I , segretario, legge: (Vedi Stam-

pato n. 1207-A,). 
P R E S I D E N T E . La discussione generale 

è aperta. 
Non essendovi oratori inscritti e nes-

suno chiedendo di parlare, dichiaro chiusa 
la discussione generale. 

Passiamo alla discussione degli articoli. 

Art. 1. 

« Nei comuni chiusi il dazio consumo sui 
liquori e sulle bevande alcooliehe fabbricati 
entro il recinto daziario e destinati ad essere 
ivi consumati, di cui agli articoli 1, 9 e 12 
della legge sui dazi di consumo (testo unico) 
7 maggio 1908, n. 248, può essere riscosso 
mediante tassazione degli spiriti, indicati 
nella tariffa allegata all'anzidetto testo u-
nico, alla introduzione nel recinto daziario 
od alla fabbricazione interna, in misura cor-
rispondente alla quantità media di liquori 
e di bevande alcooliehe che con gli spiriti 
stessi si può fabbricare ». 

(È approvato). 

Art. 2. 

« Le disposizioni di cui al precedente arti-
colo non sono applicabili a quegli esercenti 
di fabbriche di liquori e di bevande alcooliche 
di qualità unica e costante, od aventi no-
tevole movimento giornaliero di entrata e 
di uscita, tanto per il consumo interno che 

per l'esterno, che presentino domanda alla 
Amministrazione daziaria di stabilire un Uf-
ficio permanente nell'interno della fabbrica. 

« Tali esercenti pagheranno il dazio sui 
liquori e sulle bevande alcooliche, destinati 
al consumo locale, all'uscita dalle fabbriche, 
in base alla tariffa ordinaria. 

« Sono a carico dei fabbricanti che pre-
sentino la domanda, di cui al primo comma 
del presente articolo, le spese di personale, 
arredamento, riscaldamento ed illuminazio-
ne degli uffici, da impiantarsi in locali con-
venienti messi a disposizione dai fabbri-
canti stessi ». 

, (È approvato). 

Art. 3. 

«Nei comuni chiusi che si avvalgono della 
facoltà di cui all'articolo 1° sono esenti da 
dazio consumo gli spiriti destinati alla pro-
duzione interna di profumerie, vernici e di 
altri prodotti industriali diversi dai liquori 
e dalle bevande alcooliche, con le garanzie 
e le norme da determinarsi nel regolamento 
di cui all'articolo 4. 

« Resta del pari ferma l'esenzione spet-
tante all'alcool denaturato, giusta l'arti-
colo 19 del testo unico di legge 7 maggio 
1908, n. 248 ». 

(È approvato). 

Art. 4. 

« I comuni che intendono valersi delle fa-
coltà, di cui alla presente legge, debbono 
adottare apposite norme regolamentari, su-
bordinatamente a quelle concernenti la ri-
scossione della tassa governativa di fabbri-
cazione sugli spiriti, per disciplinare più 
specialmente : 

1° l'aliquota del dazio da riscuotersi, 
alla introduzione nella cinta, sugli spiriti 
destinati alla produzione dei liquori e delle 
bevande alcooliche, la quale non può ecce-
dere lire 54 per gli spiriti a 59 gradi dell'al-
coolometro di Gay-Lussac e lire 36 per quelli 
sino a 59 gradi ; 

2° la riscossione del dazio stesso sugli 
spiriti prodotti entro cinta e destinati ad 
essere trasformati in liquori e bevande al-
cooliche ; 

3° l'introduzione degli spiriti destinati 
alle fabbriche di liquori e di bevande al-
cooliche che abbiano richiesto l ' impianto 
dell'ufficio daziario in luogo, anche se gli 
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spiriti siano p rodo t t i ent ro cinta; nonché 
l'esercizio ed il controllo di tal i fabbriche; 

4° l ' i n t roduz ione e 1' impiego degli spi-
r i t i dest inat i alla fabbricazione dì p rodo t t i 
diversi dai liquori e dalle bevande aleooli-
che, anche se gli spiriti siano p rodo t t i en-
t ro cinta ; 

5° la rest i tuzione del dazio paga to su-
gli spiriti impiegati in liquori o bevande al-
cooliche espor ta t i in al tr i comuni od al-
l 'estero. 

« I regolament i comunali summentova t i 
debbono essere sot topost i a l l 'approvazione 
della Giunta provinciale amminis t ra t iva , e 
quindi al l 'omologazione del Ministero delle 
finanze. 

« Pe r i comuni nei qual i la gestione da-
ziaria è t e n u t a dal Governo, po t r à essere 
provveduto a quan to sopra nelle forme sta-
bilite dall 'art icolo 32 del testo unico di legge 
7 maggio 1908, n. 248 ». 

Su ques t ' a r t ico lo ha facol tà di par la re 
l 'onorevole ministro delle finanze. 

FACTA, ministro delle finanze. Nell 'ar-
ticolo 4 e più prec isamente al n. 1, il quale 
dice che « l ' a l iquota del dazio da riscuotersi 
al la in t roduzione nel la c in ta , sugli spiriti 
des t inat i alla p roduz ione dei l iquori e delle 
bevande aleooliche, la quale non può ec-
cedere l ire 54 per gli spiriti a p iù di 59 
gradi ecc. », propongo di sostituire un ' a l t r a 
fo rmula più chiara . I nvece di dire: « lire 54 
per gli spiriti, ecc. » si deve dire: « il t r ip lo 
del dazio imponibile a termine della v igente 
legge 7 maggio 1908, n . 248 ». 

Questo mira a po r r e la presente legge 
più in armonia con t u t t e le a l t re ed a fa -
vor i re anche quei comuni che, avendo già 
la tassa di minuta vendi ta , possano appli-
car la in modo compatibi le col dazio da ri-
scuotersi. 

P R E S I D E N T E . Come la Camera ha 
udi to , l 'onorevole ministro delle finanze 
propone, a l l 'u l t ima pa r t e del n. 1 de l l ' a r t i -
colo 4, di sostituire alle parole: « lire 54 
per gli spiriti, ecc. » le al tre: « il t r ip lo del 
dazio imponibile, ai t e rmini della v igente 
legge 7 maggio 1908, n. 248 ». 

N o n essendovi osservazioni in con t ra r io , 
pongo a pa r t i to l 'articolo 4, con questa mo-
dificazione proposta dal Governo. 

(È approvato). 

Anche su questo disegno di legge si 
procederà alla votaz ione segreta in a l t ra 
seduta . 

Discussione delia proposta di legge : « Distacco 
delia frazione T e r z i p o dai comune di O t -
tajano e costituzione di essa in comune au-
tonomo » . 

P R E S I D E N T E . L 'ord ine del giorno reca 
la discussione della proposta di legge : « Di-
stacco della f raz ione Terzigno dal comune 
di O t t a j a n o e costi tuzione di essa in co-
mune autonomo ». 

Se ne dia le t tura . 
B A S L I N I , segretario, legge : (Vedi Stam-

pato n. 1321-A). 
P R E S I D E N T E . La discussione generale 

è aper ta . 
Non essendovi orator i iscri t t i e nessuno 

chiedendo di parlare, dichiaro chiusa la di-
scussione generale. 

Passiamo alla discussione degli articoli: 

Ar t . 1. 

« Terzigno, f razione del comune di Ot-
t a j a n o , provincia di Napoli, viene distac-
ca ta da l capoluogo e cost i tui ta in comune 
col nome di Terzigno ». 

(È approvato). 

Ar t . 2. 

« Le a t t iv i t à e le passivi tà , compresi i 
centesimi addizionali, saranno r ipar t i te in 
rag ione di popolazione ». 

FACTA, ministro delle finanze. Chiedo 
di parlare. 

P R E S I D E N T E . Ne ha facol tà . 
FACTA, ministro delle finanze. P ropongo 

di sopprimere in questo articolo le parole : 
compresii centesimi addizionali. 

G U A R R A C I N O , relatore. La Commis-
sione è d 'accordo con 1' onorevole ministro 
del le finanze. 

P R E S I D E N T E . Come la Camera ha udi-
to , l 'onorevole ministro delle finanze, d 'ac-
cordo con la Commissione, propone la sop-
pressione delle paro le : « compresi i centesimi 
addizionali ». 

Nessuno chiedendo di par lare , pongo a 
pa r t i t o l 'art icolo secondo così modif icato. 

(È approvato). 

Ar t . 3. 

« I l Governo del Re è autor izza to a dare 
le disposizioni per l ' a t t u a z i o n e della pre-
sente legge ». 

(È approvato). 
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Anche su questa proposta di legge si pro-
cederà alla votazione segreta in altra seduta. 

Così è esaurito l'ordine del giorno della 
seduta antimeridiana. 

Presentazione di una relazione. 
P R E S I D E N T E . Invito l'onorevole Co-

lonna di Cesarò a recarsi alla tribuna per 
presentare una relazione. 

COLONNA DI CESARÒ. Mi onoro di 
presentare la relazione sulla proposta di 

legge: «Disposizioni eccezionali per i titoli 
del Debito pubblico al portatore smarriti o 
distrutti nel disastro del 28 dicembre 1908 ». 

La seduta termina alle ore 11.40. 

PROF. EMILIO PIOVANELLI 

Capo dell'Ufficio di Recisione e Stenografia 

R o m a , 1913 - T i p o g r a f i a della C a m e r a dei Deputat i . 


